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Через школу стройотрядов в нашем 
регионе прошло большое количество че-
ловек. Это несколько поколений студентов,  
которые проверены временем и самыми  
масштабными и важными стройками – 
для страны и края. В советские годы наши 
стройотрядовцы возводили БАМ, осва-
ивали Целину, реализовывали инфра-
структурные проекты, возрождали села 
и деревни. В Пермском крае бойцы строй-
отрядов развивали энергетический и не-
фтегазовый комплексы, строили промыш- 
ленные и сельскохозяйственные пред-
приятия, школы, клубы, общежития и  
библиотеки, дороги и мосты. 

МаксиМ Решетников
Губернатор Пермского края 

Сегодня вы продолжаете развивать 
регион, будучи уже настоящими про-
фессионалами в своем деле. На смену 
вам пришло новое поколение. Знаю, ак-
тивной и целеустремленной молодёжи  
в крае много, поэтому правительство 
Пермского края поддерживает любые 
инициативы, направленные на развитие 
их потенциала и профессионального роста. 

Стройотряды – это не только школа 
жизни, дружбы, работы в команде. Это 
возможность определиться с будущим и 
найти работу после получения дипломов.  
А значит, реализовать себя и добиться 
успехов в нашем Пермском крае. 



Ежегодно в летнем третьем трудовом 
семестре принимает участие более 2500 
бойцов Пермского края, на счету пермя-
ков участие в таких масштабных проектах  
как возведение объектов Олимпийских 
зимних игр в Сочи, космодрома «Плесецк», 
объектов атомной энергетики России.  
Пермские отряды на хорошем счету у ра-
ботодателей и известны далеко за преде-
лами своего края; география работы от 
Карелии до Якутска, от Ялты до Ямбурга. 

Не первый год региональный штаб 
выступает организатором всероссийских 
и межрегиональных трудовых проектов:  
Всероссийский студенческий сельскохо-
зяйственный отряд «Мост» (на территории  
Воронежской области), Межрегиональный  
студенческий отряд спасателей «Атлант» 
(ВДЦ «Орленок», Краснодарский край), 

Михаил киселёв
Командир Центрального штаба 

Молодёжной общероссийской  
общественной организации  

«Российские Студенческие Отряды»

Межрегиональный студенческий сель-
скохозяйственный отряд «Агротех» (Ка-
лужская область), Всероссийский студен-
ческий педагогический отряд «ПАРМА»  
(на территории Пермского края). 

На протяжении последних трех лет 
Пермское региональное отделение Рос-
сийских студенческих отрядов занимает 
третье место по итогам рейтинга среди 
региональных отделений. Бесспорно, это 
результат упорной совместной работы 
большой дружной команды - бойцов и 
командиров отрядов всего региона, ко-
торые трудятся с полной самоотдачей и 
невзирая на трудности!

Я желаю нашему с вами движению 
студенческих отрядов дальнейшего раз-
вития, ярких свершений и побед!



Если начать жить заново, то страницы 
стройотрядовской жизни вряд ли кто-то 
захочет пропустить. У многих это было 
самое счастливое время. При том, что 
всегда была работа, как говорится «не за 
страх, а за совесть»: от рассвета до заката, 
без выходных и с одним только праздни-
ком – Днем строителя. Но это была жизнь 
в полную силу. Бойцы студенческих от-
рядов приносили пользу и себе и другим. 

История стройотрядов продолжается,  
и бойцы студенческих отрядов приносят 
и, точно знаю, будут вносить свой вклад 

сеРгей БРитвин
Председатель Правления  
Пермского регионального отделения МООО  
«Российские Cтуденческие Отряды» 

в экономику страны и Пермского края.  
А значит, людей, испытавших настоящее  
счастье и настоящую дружбу, будет больше. 

Молодым людям, которые ещё толь-
ко думают о том, как выстроить свою 
жизнь, кем быть и какими быть, надо 
хотя бы одну Целину отработать в строй-
отрядах, получить правильный настрой. 
Это путь, которому можно будет следо-
вать всю жизнь. 



2019 год – особенный для всех пред-
ставителей студенческих отрядов, ведь в 
этом году мы отмечаем 60-летие движе-
ния в стране, 55-летие студенческих от-
рядов в Пермском крае и 15-летие совре-
менного этапа развития отрядов в России.

За эти годы студотрядовское дви-
жение разрасталось, преумножалось и 
видоизменялось. Сегодня молодое поко-
ление отрядников продолжает развивать 
лучшие традиции, заложенные ещё в со-
ветский период.

Нынешние студенческие отряды – это  
настоящая дверь в большой мир, дверь 
во взрослую жизнь для молодого чело-
века. Мы стараемся сделать так, чтобы 
вход в этот новый мир был максимально  
простым и успешным. Те, кто проходит 

студотрядовскую закалку, приобретают 
друзей на всю жизнь. Недаром в студо-
трядах рождается много семей – и очень 
крепких семей. Я сам познакомился с 
женой в студенческом отряде аграрного 
университета.

Я желаю бойцам Российских Студен-
ческих Отрядов новых трудовых побед и 
достижений, ветеранам движения креп-
кого здоровья! Всем участникам студен-
ческих отрядов постоянного стремления 
к успеху, непременной удачи на пути к 
намеченной цели, реализации задуман-
ных идей и планов, успехов в жизни и 
большого человеческого счастья.

Мы – часть большой и важной исто-
рии, а «студенческие отряды – твой путь 
в будущее!»

БлюМин алексей
Руководитель (командир) Пермского  

регионального отделения МООО  
«Российские Студенческие Отряды»,  

начальник Штаба студенческих отрядов  
ФГБОУ ВО Пермский ГАТУ



В год 60-летия движения студенческих  
отрядов, 55-летия зарождения движения 
студенческих отрядов в Прикамье, 15-ле-
тия деятельности Молодёжной общерос-
сийской общественной организации «Рос-
сийские Студенческие Отряды» душевно 
поздравляю вас с этим трижды знамена-
тельным и замечательным событием!

Впервые бойцовка оказалась на моих 
плечах в 14 лет, это была мамина целин-
ка. Какую ценность представляет собой 
эта потрепанная курточка, я, конечно, 
тогда не представляла совсем. Сегодня 
моя собственная бойцовка – это я и мое 
настоящее, рядом с теми, кого люблю. 
Студенческие отряды стали моей стезей, 
моей большой дружной командой, меж-
региональной семьей, моей личной се-
мейной династией. 

Дорогие ветераны! Студенческие от-
ряды – это бесценное, великое наслед-
ство, которое мы получили от вас! Знайте,  
нынешнее поколение бойцов достойно 
ваших дел и воспоминаний! Пусть сегодня  
многое изменилось, но идеалы и тради-
ции по-прежнему чтимы, кровь горяча 
и руки сильны у тех, кто сегодня строит,  
сеет, спасает, кормит, лечит, учит, да много  
чего делает. Ваше дело живет и у него 
много последователей. А значит ваша 
жизнь – молодая, яркая, сочная – про-
должается! 

анастасия ДоБРенко 
Комиссар Пермского регионального  
отделения МООО «Российские  
Cтуденческие Отряды»

Моим товарищам, бойцам и коман-
дирам, тем, кто сегодня «в строю», хочу 
пожелать получать радость и удовлет-
ворение от своего труда, от своей сози-
дательной работы! Прочувствовать свой 
вклад в развитие родного Прикамья, да 
и страны тоже, это тонкий момент со-
причастности к истории, потому что она 
творится каждым из вас! Вы все – силь-
ные и героические люди, знакомством 
и совместным работо-творчеством с ко-
торыми я горжусь! А в трудные минутки 
душевных сомнений, они точно бывают у 
каждого, желаю всегда оставаться стой-
кими, не терять веры в себя и свое дело и 
идти до конца! 

Молодым юношам и девушкам, кто 
ещё только думает вступить на этот путь,  
желаю не упустить этот шанс! Не упу-
стить возможность проверить себя в 
деле, обрести верных друзей, пройти 
кучу сложностей и испытаний и стать 
лучше (как сегодня говорят «прокачать 
свои скилы»)!

Мне не жаль – я скажу, оглядываясь  
на прожитые в отрядах 23 года своей 
взрослой жизни.

Каждый день, снова и снова, мы, вме-
сте как один, сегодня строим завтра на 
земле! 



Вступление 17

И вновь  
продолжается

БОЙ

Когда в конце фильма «Неуловимые 
мстители» (1966) всадники в будёновках 
уходят в огромный красный закат, а за ка-
дром звучит песня со словами «вы нам толь-
ко шепните, мы на помощь придём», невоз-
можно остаться равнодушным. Даже сейчас. 

Особые чувства такие фильмы вызыва-
ли в советское время, когда словосочета-
ние «романтика революции» ещё не было 
штампом, когда, вступая в пионеры, дети  
от всего сердца произносили «клянусь горя-
чо любить свою родину», когда книга «Как 
закалялась сталь» была настольной. 

Молодёжь хотела подвигов, хотя бы и 
трудовых. Это желание и стало одним из 
слагаемых феномена студенческих стройо-
трядов. Представьте только: молодые люди 
боролись за право работать по 10–12 часов 
в день, чтобы потом всю жизнь вспоминать 
этот период своей жизни как самый свет-
лый. И это явление было массовым! 

С другой стороны, в стране был запрос  
на миллионы сезонных рабочих, которые 
нужны были на больших и малых стройках 
СССР. Не только в том дело, что постоянно 

Сервисный отряд «Промоутер», 
ПГАТУ, 2018 г.



и вновь пРоДолжается Бой18 19глава 1

на участках трудового фронта страны воз-
никали проблемы, которые нужно было ре-
шать, а в том, что советская сложная, много-
уровневая, неповоротливая иерархическая 
машина промышленного производства не 
успевала за переменами. 

Журнал «Форбс» (2005) приводит мне-
ние ветерана ВССО, управляющего партне-
ра консалтинговой компании Ward Howell 
International Сергея Воробьева, который  
сравнивает принципы работы стройотрядов 
с новомодной концепцией «бизнеса в стиле 
фанк». Суть её в том, что мобильные «пар-

тизанские» структуры, организованные по 
принципу «увидели возможность — навали-
лись — сделали дело — побежали дальше» 
выигрывают у традиционных иерархически 
организованных компаний. Конкурентным 
преимуществом является и «душевная ат-
мосфера», которая значительно повышает 
производительность труда. 

Может быть, и так. 
Но абсолютно неслучайно стройотряды, 

которые решали только экономические за-
дачи, активно использовали, и делают это 
до сих пор, военную атрибутику. 

Открытие третьего  
трудового семестра, 

ЗССО «Экспресс» ППИ. 
Октябрьская площадь, 

1984 г.  

ССО «Горизонт» ППИ  
1975 г. Фото из личного 
архива Шевелева Н.А. 

Открытие третьего  
трудового семестра,  

ССО «Уралочка»  ПГМИ,  
в центре – командир  

Татьяна Харужева,  
парк Горького, Пермь.
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Скорее, это игра, отсыл к некому ро-
мантическому миру, где всё ещё идет мета-
форическая война добра и зла, где живут 
молчаливые комиссары в пыльных шлемах,  
а страна, наконец, шепнула и нужно прийти 
ей на помощь. 

Начнем с того, что членов студенческих 
строительных отрядов называли – и назы-
вают сейчас! – бойцами, а руководителей –  
командирами и комиссарами. 

«Как ведет себя на целине комиссар? Как 
и все, кто носил это звание, он первым выска-
кивает из окопа и с криком «За мной!» броса-
ется на трудовой фронт», – доходчиво объ-
ясняла пермская газета «Молодая гвардия»  
(12 ноября 1969 г.) суть комиссарства. 

Кстати, листок, который в советское 
время каждую неделю выходил в областной  
молодёжной газете «Молодая гвардия», 
назывался «Боец». А людей, выезжающих 
в Казахстан для заключения договоров со 
строительными организациями ещё в сере- 
дине 60-х годов, называли «разведчиками». 

Кроме того, мероприятия ССО раньше 
было принято называть «операциями». Так, 
операция «Детдом» Пермского областного 
штаба ССО в 1977 году обозначала кругло-
годичное шефство над 18 детдомами, а опе-
рация «Память» – ремонт и реставрацию  
мемориальных досок и памятников Перми. 

Парадная форма бойца стройотряда – 
«целинка» или «бойцовка» – традиционно 
защитного цвета. 

Шевроны, значки, вымпелы и прочая 
атрибутика, включая переходящие знамена, 
тоже, скорее, из смыслового ряда воинов, 
чем бизнесменов. 
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Если бы такое происходило только в 
прошлом, это один разговор. Но строй-
отряды существуют и сейчас, в наше время.  
Более того, движение бурно развивается на 
тех же дрожжах: в его основе лежат патри-
отизм, ответственность, стремление к само-
реализации и энтузиазм. 

Феномен в том, что они были и есть – 
бойцы за светлое будущее человечества, за 

пользу и осмысленность действий, за про-
гресс. Это люди, которые готовы прийти на 
помощь, подставить плечо, работать за себя 
и за того парня, если это нужно стране. Так 
было раньше. Так есть и сейчас. 

Алексей Зылев, комиссар  
и Юрий Бояршинов,  

командир СООП 
«Черная молния»,  

ПГАТУ, 2018 г.

1977 г.

Ирина Русинова, ЗССО 
«Север» (сплавщики), 
штаб студенческих  
отрядов ПГУ.  
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Сейчас в ходу слово «десант». 
Десант в Красновишерский район – 
это значит помочь одиноким ветера-
нам войны и труда нарубить дров и 
огрести снег.

 Соликамский муниципальный район,  
ОДП «Млечный Путь»,  ПГАТУ, 2018 г.

Красновишерский муниципальный район,  
ОДП «Малахит», ПГАТУ, 2018 г.

ОДП «Малахит», Красновишерский  
муниципальный район, 2018 г.

ОДП «Пилигрим», г. Кудымкар, 
ПНИПУ, 2019 г.

  
ОДП «Пилигрим», Пермский район,  
Кукуштанское сельское поселение,  
с. Курашим, 2018 г.
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Прошу подписать  
хотя бы некоторые фото
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Студенческий 
знак качества.



ГЛАВА 1

На нетронутые  
земли  
или поднятая 
целина

ГЛАВА 1

На нетронутые  
земли или 
Поднятая целина
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Есть мнение, что за точку отсчета исто- 
рии стройотрядов нужно брать 1924 год,  
когда студентов направляли в действующие  
строительные или колхозные бригады  
в качестве бесплатных помощников – за ра-
боту им платили чисто символически. 

По другой версии, историю стройотря-
дов можно начинать с 1954 года, когда сту-
дентов в первый раз послали осваивать це-
линные земли Казахстана. 

Однако большинство исследователей 
склоняется к тому, что в современном виде  
студенческие отряды появились в 1959 году. 
Инициативу проявил комитет комсомола 
МГУ, который, в свою очередь, прислушал-
ся к студентам физического факультета. Те, 
съездив в Казахстан на разведку в 1958 
году, поняли, что процесс тормозят вне-
экономические факторы. Студенты, послан-
ные на целину в качестве простых рабочих, 

  

Целинный поселок. 
Конец 50-х гг. 
Из архива Пермских  
студенческих отрядов.  

«Целина – это, прежде всего, борьба.  
И приятно сознавать, что мы из неё  

вышли победителями». 
 

Владимир Шамин,  
заместитель Пермского ССО  
по политработе в 1965 году.  

(Цит. по кн. «Студенческие отряды Прикамья.  
1965—1992», Пермь, 2009, стр. 36). 

были распределены по бригадам и колхо-
зам, где их малоквалифицированный труд 
не мог повлиять на результат. В то же время, 
они увидели, что работу можно организо-
вать более эффективно. 

Целина 1957–1958 г. 
Слева Блюмин Л.Б.

      
Из архива Ольги  

Яковлевой, 1958 г.
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Их предложение заключалось в том, 
чтобы перед поездкой готовить студентов 
к рабочим профессиям: во время учебы 
организовать курсы механизаторов, плот-
ников, строителей и т.д. Главное, студен-
там должен был быть выделен отдельный 
объект, который бы они вели от начала и  
до конца, отвечая за сроки и качество. 

Василий Шабалдин, руководитель про- 
екта «Студенческий отряд «Центросоюз», 
в рукописи «Основные вехи истории сту-
денческих отрядов» пишет: «Началом дви-
жения студенческих отрядов считается  
1959 год, когда 339 студентов-доброволь-
цев физического факультета Московско-
го государственного университета имени  
М. В. Ломоносова во время летних кани-
кул отправились в Казахстан, на Целину.  

В совхозе им. Жданова, Булаевского района,  
Северо-Казахстанской области они постро- 
или 12 жилых домов. Несмотря на то, что 
студенческие бригады и отряды работали 
на отдельных стройках народного хозяй- 
ства и раньше, это дата признается началом  
системной организации и управления сту-
денческими отрядами.

В 1960 году в совхоз им. Жданова  
прибыло уже 520 студентов МГУ, которые 
продолжили строительство жилых домов. 
Улицу назвали «Университетской». 

В 1961 году в студенческих отрядах тру-
дилось уже 1260 бойцов. К движению при-
соединились другие учебные заведения».

Действительно, предложенная схема 
организации работ оказалась такой эффек- 
тивной, что стройотряды стали создаваться  
по всей стране. Фронт работ тоже расши- 
рился: студенты стали ездить работать не 
только на целину, но и на нефтяные ме-
сторождения Западной Сибири, на объ- 
екты всесоюзных ударных комсомольских 
строек, да и просто в колхозы и леспром- 
хозы – везде, где нужны были рабочие руки. 

Журнал «Форбс» писал: 

«Вклад стройотрядов в ВВП страны ни-
когда не превышал десятых долей процента. 
Зато они делали то, на что не была способна 
никакая другая советская организация: они 
были мобильны, брались за любую работу  
и выполняли её быстро». 

Пермские целинники на заготовке сена.  
1956 г. 

Студентки историко-филологического  
факультета Молотовского госуниверситета  
с бригадиром Турижаном (в центре). 1957 г.  
Из личного архива А.Г. Якимовой.

Студенческая полевая кухня. 1957 г.  
Фотограф Г. Урусов.
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аграрно-технологического университета, 
ветеран целины. 

Получилось ли? Ненадолго да: в звёзд- 
ные годы поднятия целины хлеб в столо-
вых был бесплатным. Решение это скоро 
отменили – колхозники стали кормить хле- 
бом скотину, но память о том, что такое 
было, передаётся из уст в уста. 

ЮРИЙ ЩЕРБАКОВ: 

– Наш поток попал в Кустанайскую об-
ласть, в совхоз имени Павлова. (…) Жили мы 
кто в фанерных домиках, кто в палатках на 
20 человек. Здесь мы своими глазами увидели, 
что такое настоящий урожай! Стояли под 
открытым небом бурты зерна метров 5–6  
в высоту, которые нам, студентам, пришлось 
проветривать, чтобы зерно не сгорело. (…)  
[в 1957 году] я работал трактористом, ком-
байнером работал Валентин Георгиевич Да-
жин, а помощником комбайнера – Евгений  
Степанович Кержиманов. Наш экипаж ока-
зался «профессорским», так как все его участ-
ники в дальнейшем стали профессорами. 

В 1964 году в Актюбинскую область  
поехал сводный областной отряд студентов –  
этот год и принят за точку начала cтрой-
отрядовского движения в Пермском крае. 

АЛЬМИРА ЗЕБЗЕЕВА, заслуженный ра- 
ботник культуры РСФСР, ветеран целины: 

«Я ходила в университет через мост, над 
путями, паровозами, вагонами, потом через 
привокзальную площадь. Когда началась 
целина, чуть не каждый день, бывало, про-
дираешься по этой площади сквозь шумную, 
возбужденную, поющую и пляшущую толпу – 
странно реальное воплощение лозунгов, кри-
чащих со страниц «Правды». Но, даже каса-
ясь толпы плечами, воспринимаешь её чуть 
со стороны. И вдруг однажды оказываешься 
внутри этого растревоженного муравейни-
ка. И провожают – тебя». 

(Пермские целинники. 1954—64.  
Пермь, 2009, стр. 208)

Альмира Зебзеева очень точно описала  
чувства очень многих людей, которые тогда  
оказались на «настоящей битве в диких сте-
пях». Комсомольский и патриотический долг –  
кто, если не я? – выглядел именно так. 

На целину отправили своих студентов  
пермский университет, сельхозинститут, по-
литехнический институт и т. д. Да и не только  
они. По разнарядке, утверждённой Моло-
товским обкомом КПСС, в Казахстан в пер-
вую очередь направлялись трактористы, 
инженеры-строители, техники-механики и 
работники других специальностей со всей 
области. Комсомольские путёвки выдавали 
райкомы и горкомы, и далеко не всем, как 
тогда писали, «оказывали доверие». 

Зачем всё это было нужно? 
«К нам в бригаду приезжал Никита 

Сергеевич Хрущев, который, уезжая, зая-
вил, что, если мы урожай соберём, то «будем 
плевать с самого высокого здания на всех 
буржуев», – вспоминает Юрий Щербаков, 
профессор Пермского государственного  

Юрий Щербаков  
на встрече с  
молодым поколением 
бойцов студенческих 
отрядов

Целинники, 1956 г.  
Лев Блюмин: «Хороним  
полевых мышей, павших  
жертвами нашей агрессии».
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Из архива Ольги  
Яковлевой. 1958 г.

Кроме уборки урожая, стройотряды рабо-
тали по своему прямому назначению – строили  
дома и хозяйственно-бытовые постройки. 

По прошествии времени ветераны целины 
вспоминают необъятное, разноцветное степ-
ное небо, похожее чем-то на северное сияние; 
тёмную, почти чёрную верблюжью колбасу, 
которую ели только некоторые; то, как мест-
ные, в тёплых телогрейках подолгу сидели на 
корточках и цокали языками, глядя, как перм-
ские студенты умываются и чистят зубы. 

Самое главное, «мы ощущали, что делаем  
нечто важное, что включены в настоящую, 
взрослую жизнь». 

Оплата была разной. Так, кому-то повез-
ло по-настоящему: по выданным в целинном 
колхозе справкам на Пермском элеваторе  
выдали по мешку пшеничной муки. «Ро-
дители были удивлены и обрадованы. Этой 
муки хватило на целый год, и не только для 
себя, но и для родных, и знакомых», – вспо-
минает Магдалина Иванова, доцент кафедры 
истории ПГНИУ. Кто-то купил два зимних 
пальто, кто-то съездил в Ленинград. Другие 
благодарят за светлый опыт первой любви. 

В целом, период освоения целины был  
не про заработки, и, как оказалось позднее –  
не про экономическую целесообразность. 

 Из архива  
Юрия Щербакова.
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Как написал в своих воспоминаниях  
Анри Кетегат: «Для меня целина – сугубо част- 
ное переживание, не подлежащее героико- 
воспитательной утилизации. (…) Как го-
сударева затея целина провалилась. Но я  
вспоминаю Гёте «Ошибки принадлежат биб- 
лиотекам, истина же – человеческому духу». 

Что ещё дала целина? Само слово стало  
нарицательным: так теперь стали называть 
работу в любом студенческом отряде, неза-
висимо от его профиля и места нахождения. 

 Из архива  
Юрия Щербакова.
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Памятник первым  
механизированным  

студенческим отрядам 
сельхозакадемии.  

Установлен в 2014 г.  
в Перми. 

Памятная плита  
на Аллее Славы, городская  
эспланада, г. Пермь.  
Установлена в 2014 г.
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В 1960-е годы вся страна была в стро-
ительных лесах – бурными темпами строи-
лись не только жилые дома, фабрики, заво-
ды, и дороги, но и целые города. 

«Оттепель» была не только в культуре 
и искусстве, но и в промышленном произ-
водстве. Выразилась она в том, что прекра-
тилось массовое использование принуди-
тельного труда. А это привело к острейшему 
дефициту рабочей силы. 

Вот тут и пригодились стройотряды –  
романтически настроенная молодёжь, кото- 
рая с энтузиазмом бралась за самые слож-
ные объекты. 

В 1965 году был создан штаб Пермского 
городского студенческого отряда, который 
возглавил Борис Семейных, студент Перм-
ского политехнического института. Началь-
ником снабжения был назначен студент 
сельхозинститута Алексей Белянин, а зам-

политом – Анатолий Бурдейный, студент 
Пермского государственного университета. 

Уже в Казахстане выяснилось, что есть 
большие проблемы с поставкой строймате-
риалов. Пришлось утверждать должность 
снабженца и вводить его в руководство 
штаба. Им стал студент-фармацевт Алек-
сандр Решетилов, который впоследствии и 
возглавил областной штаб ССО. 

Отряд работал в совхозах Актюбинской 
области и строил дома, общежития, гара-
жи, склады, мастерские, животноводческие 
фермы и культурно-бытовые учреждения. 

Тогда же отряды стали выбирать себе 
названия. Политехнический институт – 
«МАГС—1», «Машиностроитель», «Электрон», 
«Химик», ПГУ – «Аргон», «Импульс», «Дис-
тен», мединститут – «Дружба», сводный от-
ряд «Уралец» и т.д. 

«Словно охапка цветов брошена на асфальт перед  
Оперным театром – зелёных, белых, голубых, красных… 
Зеленый цвет – это штурмовки отряда «Уралец», белый –  

рубашки ребят из «Камы», голубой – блузки девчат из 
«Сплавщика», красный – тяжелый бархат институтских 

знамен и задиристый сатин отрядных флагов». 

 Искандер Садриев  
«Лето начинается в июле»,  

(МГ, 3 июля 1970).

Студенческие  
отряды Пермского  

сельхозинститута,  
общее построение.  

фото из архива  
Алексея Коновалова.  

 В пути.  
Фотография 

из архива  
Алексея Коновалова.



ТРУДОВОЙ ДЕСАНТ Глава 248 49

Позднее названия стали давать все бо-
лее романтические: «Аэлита» (ППИ), «Ва-
ганты» (строительный техникум), «Вега», 
«Данко», «Каравелла» (ПГПИ), «Славянка» 
(ПГИК), «Глория», «Гренада» (ППИ), «Орион» 
(ПГУ), «Арника», «Паллада» (ПГФИ) и т. д. 
Были даже «Алые паруса» – такое название 
взяли себе студенты кулинарного училища.

Интересный девиз был у отряда «МАГС-1»:  
«Мы строим целину, а целина строит нас». 

Тогда же сложилась традиция, которая 
сохранилась до сегодняшнего дня – прово-
дить фестиваль в День строителя.

сплавной рейд отправили студентов ППИ,  
ПГУ и ПМИ, а в пионерские лагеря – студен-
тов ПГПИ. Заявки подали и получили бойцов  
комбинат «Красный Октябрь», Горздравотдел, 
Платошинская птицефабрика, трест № 7 и т. д. 
Даже на строительство планетария откоман-
дировали 30 студентов ППИ. 

То лето 1966 года можно назвать нача-
лом массового стройотрядовского движения: 
в нем приняло участие 1800 студентов вузов 
Перми. В три раза больше, чем год назад! 

Осенью прошел первый Всесоюзный 
слет студотрядов, куда поехала и делегация 

Пермской области. В президиуме слета си-
дела Валентина Бурдейная. Она возглавляла  
стройотряд в Казахстане, и это был первый 
случай на всесоюзном уровне, когда коман-
диром была девушка. Тогда их вообще стара-
лись не брать. Но, если уж и удавалось попасть в 
стройотряд, то они работали поварами или ме-
диками, а тут – командир! Кроме того, условия,  
в которых отряду Валентины Бурдейной при-
шлось работать, были, действительно, экстре-
мальными: без электричества, без элементарных  

Также появилась символика стройотря-
дов – два кирпича и мастерок. 

В 1966 году, помимо работы на целине в  
Казахстане, пермский городской студенческий  
отряд получил разнарядку от горкома ВЛКСМ 
на строительство железных дорог в районе 
Усьвы (отряд «Экспресс», командир Виктор Бе-
ляков), «культурно-просветительных зданий» 
(так в документах!), животноводческих ферм 
и электрификацию сел в Пермской области 
(отряд «Энергия», командир Иван Орачев). 

Кроме того, в тот год студенты ПГУ были за-
числены в резерв проводников, на Керчевский  

 Парикмахерская под 
открытым небом. 

Отряд «Дистен» ПГУ, 
1965 г., ст. Караул-

Кельды Актюбинской 
области. Из архива  

В.А. Бурдейной.

 Концерт  
для жителей  
пос. Керчево.  

Отряд сплавщиков  
«Вега» ПГПИ,  

Чердынский район, 
1968 г.  

 Во время отдыха.  
Отряд «Аэлита» 

ППИ, 1973 г.  
Из  архива  

Н.А. Шевелева.
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строительных механизмов и стройматери-
алов. Они сами бутовый камень добывали! 

Под занавес 1966 года случилось ещё одно 
знаменательное событие. По словам Алек-
сандра Решетилова, первый секретарь Перм-
ского обкома КПСС Борис Коротков решил,  
что студенты должны работать в регионе: 
«Хватит ездить за пределы области, у нас здесь 
есть своя целина, работы непочатый край». 

Работы в Пермской области было, дей-
ствительно, много. 

По воспоминаниям Владимира Лисовенко  
(стр. 373), начальник Гайнского СМУ Пау-
тов Иван Яковлевич, личность выдающаяся,  
говорил так: «(...) Ты знаешь, что такое  

кадры в Гайнском районе? Лесхозы Гайнского 
района работают не с лучшими людьми на-
шего общества, а наше СМУ – с теми, кого 
они выгнали».

Тогда же в обкоме комсомола была ут-
верждена ставка с должностными обязан-
ностями командира областного СО. Первым 
эту должность занял Александр Решетилов 
после разговора с первым секретарем об-
кома – стол и стул ему выделили в отделе 
студенческой молодёжи.

В январе 1967 года у штаба уже было 
своё помещение, и к лету областной отряд –  
1600 человек! – был сформирован и обучен.  

Фото Олега Турова.

Перерыв в работе.  
Отряд сплавщиков  
«Градиент» ПГУ,  
Чердынский район,  
1968 г.  
Из архива  
В.Е. Скоблина.

Сейчас Николай  
Шевелев –  
первый проректор  
ПНИПУ.
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В его состав вошли Зональные студенческие  
строительные отрялы (ЗССО) по направле-
ниям деятельности «Энергия», «Экспресс», 
«Сплавщик», «Тайга». 

Параллельно пошла молва среди хозяй-
ственных руководителей региона о том, что 
бойцы стройотрядов хорошо работают. 

В газете «Молодая гвардия» (14 мая 1969 
года) Искандер Садриев приводит такой мо-
нолог одного из руководителей СМУ: «Думал, 
что от студентов всей пользы – на работу с 
гитарой, на работе с гитарой… И в первое 
же воскресенье поехал смотреть, – а ребята 

трудятся вовсю, получше всяких других ра-
бочих! Зауважал он нас сразу, теперь встре-
чает с удовольствием. Вообще, на студентов 
прислано в этом году из самых разных мест 
заявок на 12 000 человек. А вот некоторые 
хозяйственники ещё не очень дальновидны 
в оценке студенческой стройки». 

Тогда же у стройотрядовских костров 
звучала песня: 

Целина – это жизнь без бантиков,
Жизнь, насквозь пропахшая потом,
Иностранное слово «романтика»
Здесь по-русски звучит – работа.

Утренняя линейка.  
Отряд «Аэлита» ППИ,  

пос. Нижний Лух  
Добрянского района,  

1971 г. Из личного  
архива Н.А. Шевелева.

Боец отряда В.П. Гуляев. Отряд «Строитель» 
ППИ, д. Большой Талмаз Куединского района, 
1967 г. Из архива В.П. Гуляева.

Приезд медицинского работника в отряд  
«Импульс» ПГУ. Справа – В.П. Демиденко,  
ст. Караул-Кельды Актюбинской области,  
1966 г. Из архива В.П. Демиденко.

Работа в строительном 
отряде. Слева Дербенев 
Александр, начальник  
штаба трудовых дел ПГУ.
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В то же время газета «Молодая гвар-
дия» (12 ноября 1969 г.) опубликовала мате-
риал студента ПГУ В. Миролевича «Арифме-
тика, которая не дает спать», где в жесткой 
форме прозвучал вопрос, на который будут 
отвечать все поколения бойцов стройотря-
дов. Что такое студенческая целина – шко-
ла будущих командиров производства или 
школа шабашников? Какую роль играют  
в мотивах студентов деньги?

«На целине нет романтики «Бригантин», –  
пишет автор, – с порванными парусами среди  
беснующейся стихии, не надо идти с ножом 
на стаю волков, романтика же бородачей-
геологов и палатки в лесу – удел школьников.  
А что же есть? Есть моторист самоходной 
баржи, который без пол-литра не перевезет 
через Каму позарез нужную половую доску, 
есть руководство Кибратского участка СМУ,  

которое забыло, что нужно строить не восьми- 
квартирный дом, а контору, в результате чего 
пришлось переделывать уже готовый фун-
дамент, и есть совсем неромантические про-
стои из-за отсутствия стройматериалов». 

Действительно, стройотряды всё время 
своего существования конкурировали с бри-
гадами шабашников за заказы. Отличием  
было то, что называется моральным обликом:  
структура ССО была очень жестко замешана  
на идеологии, а значит, бойцы добровольно  
брали на себя общественную нагрузку в  
виде лекций, концертов, субботников и во-
лонтёрского труда. Даже «трудных» под-
ростков перевоспитывали. Зато в случае 
победы в ежегодном конкурсе региональ-
ных студенческих отрядов реально было 
поехать по турпутевке за границу, чего ша-
башникам даже не снилось. 

Если спросить сейчас бойцов стройот- 
рядов 60-х – 80-х годов, да и 90-х, что двигало  
ими, когда они столько сил прикладывали, 
чтобы попасть в стройотряды? Они ответят, 
кто чуть потупившись, а кто честно глядя в 
глаза: в первую очередь – деньги. 

Деньги! Все они были уже взрослыми 
людьми, как правило, после армии, и си-
деть на родительской шее никто не хотел. 
Разгружали, сторожили, полы мыли, но всё 
это было несерьёзно. Когда за сезон мож- 
но было заработать по 700–2000 рублей и 
жить потом на эти деньги весь год, – кто бы 
отказался от такого? 

Но, в то же время, даже те, кто в XXI 
веке стал ворочать миллионами долларов, а 
не рублей, – доход, несопоставимый с за-
работком любого, самого высокооплачива-
емого стройотрядовца, – скажет, что самым 

лучшим временем его жизни было время в 
студенческом отряде. Парадокс? Вовсе нет. 
Это ответ на вопрос, почему стройотряды 
быстро набрали огромную популярность: 
деньги были первым, но далеко не един-
ственным мотивом. 

В конце 1960-х годов студенческое дви-
жение продолжило набирать обороты, при-
влекая в свои ряды всё больше активистов. 
Способствовало этому и то, что меньше стало 
«партизанщины». Появилась правовая база: 
вводились нормативные документы, регла-
ментирующие деятельность студенческих 
отрядов, их взаимоотношения с другими  
организациями. Была утверждена форма  
типового договора, который заключался  
с отрядами. На уровне ЦК ВЛКСМ были 
утверждены «Положение о студенческих 

Работа  
в строительном 
отряде. 

Строительство детских яслей. 
Отряд «Аэлита» ППИ, пос. Нижний 
Лух Добрянского района, 1971 г. 
Из архива Н.А. Шевелева.

На строительстве административного 
корпуса. Отряд «Аэлита» ППИ,  
пос. Нижний Лух Добрянского района,  
1971 г. Из архива Н.А. Шевелева.
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и детскими садами. Они же первые начали 
работу по благоустройству места дислока-
ции – так, по крайней мере, утверждают ар-
хивные документы. 

Пермский отряд проводников был сфор-
мирован одним из первых в стране в самом 
начале 1970-х годов. Отряд ПГУ возглавила 
Нэлли Русакова, а первым командиром зо-
нального оряда стала Светлана Левченко. 

В 1971 году из студентов пединститута 
были сформированы педагогические от-
ряды. Их долго считали «ненастоящими» 

стройотрядами, но, в конечном итоге, при-
знали, что целина может быть и такой. 

Отряд «Механик» из студентов ПГСХИ 
был сформирован тоже в 1971 году. Они 
работали на сельскохозяйственной технике  
и ремонтировали ее. Позднее перечень 
сельхозотрядов расширился. В дополне-
ние к механизированным появились зооин-
женерные и агрономические. Последние в 
свое время были чуть ли не единственными 
на весь Союз. 

стройотрядах» (1969) и «Положение об об-
ластных, краевых и республиканских шта-
бах». При ЦК ВЛКСМ появился центральный 
штаб, координирующий действия всех строй-
отрядов СССР. 

В то же время в структуре студенческих 
отрядов стали открываться новые направ-
ления, нестроительные. В стране появился 
первый отряд реставраторов на территории 
Соловецкого монастыря, первый отряд про-
водников, первые отряды на Камчатке и Са-
халине, работавшие на путине. 

Вскоре, а вернее даже одновременно, но- 
вые формы добрались и до Пермской области. 

В 1967 году в структуре стройотрядов 
появилась медицинская служба, которая  
помогала не только бойцам, но и местному 
населению. По статистике, в первый год ме-
дики стройотрядов сделали самостоятельно 
134 хирургических операции и приняли 12 
родов. 

В 1968 году на Керчевском рейде появил-
ся первый отряд «Сплавщик». Отряд счита-
ется зачинателем шефства над больницами  

Левченко Светлана Афанасьевна, 
первый командир (с 1971 по 1981 гг.) 

зонального отряда «Проводник»  
(с 1978 г. «Урал-сервис»).

Студенты Пермского 
сельхозинститута в ССО 
«Энергия–71», 1971 г.
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К 1970-м годам стройотряды продолжа-
ли оставаться общественными объединени-
ями. Но у них уже была чёткая структура 
при обкомах комсомола со своими штатами, 
обученными кадрами, со своими ресурсами 
и финансами. 

И это была армия! Количество бойцов 
росло, счёт пошел на сотни тысяч человек. 
И для всех была работа: 70-е – начало 80-х 
стали временем ударных комсомольских 
строек. Деньги в стране были, размах тоже. 
Символ того непростого времени – Байка-
ло-Амурская магистраль, но в каждом реги-
оне были свои знаковые объекты, где необ-
ходима была помощь молодёжи. 

Пермская область шла в авангарде: 
одновременно велось несколько больших 
строек: Пермская ГРЭС, БКРУ-3 Березников-
ского калийного комбината, современный 
химический гигант по производству мета-
нола на севере области, в Губахе. Да и ком-
плекс политехнического института за Ка-
мой был объявлен ударной комсомольской 
стройкой. 

«Студенты всё умели!»

Сергей Марголин,  
заместитель командира 

областного студенческого отряда  
(1977—1981 гг.). 

НИКОЛАЙ ТКАчЕНКО, командир Перм- 
ского областного штаба стройотрядов (1973–
1976 гг.): 

– Востребованность стройотрядов была  
большой. Несмотря на то, что была разна-
рядка из Москвы, можно было выбирать объ-
екты. Много строили по лесным посёлкам. 
Важно то, что в стройотряды люди ездили 
по несколько раз, и не было такого, чтобы в 
отряде оказались одни новички. Обязатель-
но были уже опытные ребята. Людей подби-
рали, преемники были. 

При этом сама система устройства 
стройотрядов – от подготовительного пе-
риода до выезда на место – была уже много 
раз обкатана. Пакет основных документов, 
включая правовые акты, тоже был стабилен, 
но и здесь не обошлось без новшеств. 

Штаб трудовых дел ППИ начал выдавать 
своим бойцам комсомольские путёвки с пе-
чатями. Это дисциплинировало всех, вклю-
чая АХЧ. В Пермской области именно бойцы  

политеха первыми стали получать путёвки  
в штабе вуза, т.к. до этого все путёвки вы-
давались только Областным комитетом 
ВЛКСМ. Это новшество в политехе ввёл в 
1981 году Георгий Гладких, первый осво-
бождённый руководитель этого штаба ППИ.

По примеру ППИ штабы трудовых дел 
стали появляться в других вузах города. Они 
занимались профессиональной подготовкой, 
техникой безопасности и медкомиссиями. 

ГЕОРГИЙ ГЛА ДКИх , комиссар отряда 
«Экспресс» (1980–1981 гг.), руководитель 
штаба трудовых дел ППИ (c 1981 года):

– Работали мы в штабе с утра и до поздней 
ночи. У нас были постоянные ревизии из Мо-
сквы. Тогда, кстати, на всех уровнях началась  

 Комсомольская  
путёвка Чиркунова О.А.,  
губернатора Пермского края 
(2004–2012 гг.) 

Гладких Г.Е., руководи-
тель штаба трудовых 
дел ППИ с 1981 г.

Ткаченко Н., командир 
Пермского областного 
штаба стройотрядов 
(1973–1976 гг.): 
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отчетность – чеки стало нужно из магази-
нов брать. Раньше этого не требовали. Са-
мым сложным в моей работе было то, что 
нужно было очень быстро отряды не только 
сформировать, но и подготовить. Сверху 
спускали цифры численности отрядов, и их 
нужно было выполнять. К нам шли актив-
ные ребята, которых не нужно было угова-
ривать. Попасть было сложно – нужно было 
и в субботниках участвовать, и в самодея-

тельности, и сессию досрочно сдать. Канди-
датуры тех, кто не успевает в учёбе, даже 
не рассматривались. Помню, ездили весной 
в лес резать ветки ели – «Зелёная лапка» 
называлось. Нужно было кормить коров, не 
хватало кормов, и студенты помогали ре-
шить эту проблему, выходя на субботники. 
Сколько я девичьих слёз в кабинете видел!  
Не попали в отряд «Мелори», а так хотели! 

Первомайская  
демонстрация.  
ЗСОП «Проводник».   
1974 г.

Из архива  
Михаила Епанова.
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Работа штаба начиналась осенью. Нуж-
но было проделать огромный объём работы, 
создать, по сути, задел на весь будущий строи- 
тельный сезон. Это и провести учёбу среди 
бойцов по технике безопасности и по специ-
альностям в зависимости от направления от-
ряда, связаться со множеством министерств 
и главков, чтобы определить объём работ, 
подготовить места для проживания студен-
тов, выехать на объекты с проверкой их со-
стояния. Кроме того, у всех бойцов должны 
были быть прививки и медосмотр, прохож-
дение которого тоже обеспечивал штаб. К 
слову, тогда же было время смелых опытов 
во всем: бойцам пермских стройотрядов по-
ставили экспериментальную противоклеще-
вую вакцину со сроком действия 10 лет. 

Работа по обеспечению трудового сезо-
на велась не только в студенческих штабах. 

СЕРГЕЙ МАРГОЛИН: 

– Строительный отдел облисполкома  
собирал заявки от строительных органи-
заций, отбирал по важности. Первыми шли 
ударные комсомольские стройки – Пермская 
ГРЭС, строительство завода «Метанол-750», 
аэродрома в Березниках, Чайковского завода 
синтетического каучука и т.д. По итогам ра-
боты выпускалось специальное постановле-
ние облисполкома – документ определял план 
формирования и направление стройотрядов. 
Этому предшествовала огромная работа.  
Лично встречались с каждым ректором по  

плану формирования, решали вопросы с обко-
мом партии. Долгое время эти вопросы были 
в ведении Роберта Вагина, заместителя пред-
седателя облисполкома. Льготы, к слову, были 
и у принимающей организации, и у студентов. 

Главной льготой советского времени 
было то, что бойцы не платили подоходный на-
лог. И это было существенно, учитывая зара-
ботки в 1000 рублей. С этой суммы экономия  
получалась 130 рублей – месячная зарплата 
инженера или 3 месяца стипендии.

Параллельно студенты проводили шеф-
ские концерты, читали лекции. Целена-
правленно велась работа с ветеранами. За 
некоторыми зональными отрядами были за-
креплены свои детские дома. 

Кроме того, стройотряды традиционно 
участвовали в Дне ударного безвозмездно-
го труда, а точнее, за трудовой сезон было 
три Дня ударного труда, деньги от которых 
шли на Поклонную гору, город Гагарин, над 
которым Всесоюзный отряд шефствовал, и 
другие цели. Дополнительно отряды пере-
числяли серьёзные средства в различные 
фонды – в Фонд мира, например. Обычной  
практикой было несколько дней работать 
безвозмездно и направлять свой заработок 
на общественные нужды. К примеру, торго-
вый отряд «Радуга» направил деньги на строи-
тельство дома пионеров в городе Ханой  
(Вьетнам). Почему там? А почему бы и нет? 



Экономика должна быть или время смелых Экспериментов Глава 366 67

СЕРГЕЙ МАРГОЛИН: 

– Был очень строгий отбор ребят в  
стройотряды. Чтобы попасть в отряд, нужно  
было побороться. Для студента это была 
очень хорошая добавка к стипендии. В то 
время 90% были из области и жили в обще-
житиях. Родители им не очень помогали. 
Картошку привезут – и всё. 

Но не всё было просто. В нагрузку, как 
было принято в то время, каждому отряду да-
вали трудного подростка, а то и двух. С детской 
комнатой милиции проходила огромная работа. 

И результат даже был. Один из таких под-
ростков потом поступил в техникум, там тоже 
стал бойцом стройотряда и получил госу-
дарственную награду за хорошую работу. 

Но главным результатом все-таки были 
производственные показатели. Бойцы строй-
отрядов к этому времени уже доказали, что 
работают они здорово. 

Например, что такое за месяц построить  
30 километров электропередач в чистом поле  
в Сивинском районе? Сколько требуется ра-
ботников? 11 студентов! 

Вставали в 6 утра, а ложились поздно 
вечером – рефрен рассказов о стройотря-
довском быте. 

ГЕОРГИЙ ГЛА ДКИх: 

– Мы бегали с носилками, в которых был 
раствор! Такой был настрой – работать! Мы 

были очень тяжёлые, ребята упахивались  
сильно. Но и заработки были хорошие. Мы 
отработали как СМУ за квартал. «Что там 
у вас за слоны работали?» – спрашивали из 
Москвы, узнав сумму капвложений. 

В начале 1970-х годов было придумано  
много профессиональных новаций. К приме-
ру, событием стал конкурс профессиональ-
ного мастерства проводников пассажирских 
железнодорожных вагонов, который в пер-
вый раз провели в 1973 году. Пройдя раз-
ные этапы, он сохранился вплоть до нашего 
времени. Более того, отдельные разработки 
«Урал-cервиса» по этим конкурсам позднее 
вошли в методические материалы МПС.

взяли в бригаду профессионального каменщика  
со стороны, чтобы научиться. Он норму сде-
лает и сидит. Но мы так работу организовали, 
чтобы у него раствор все время был готовый и 
скоро стали обыгрывать бригаду из «старослу-
жащих». Мы лучше работали и больше делали. 

Пё ТР ВИННИчЕНКО, командир ССО 
«Альтаир» (1982—84), главный инженер ЗССО 
«Кама» (1987), врач-физиотерапевт сети 
клиник «Медлайф-Медси»: 

– Наш отряд строил подъездные пути к 
мостам в Губахе, когда там была большая 
стройка «Метанол-750». Нам нужно было ук-
ладывать бетонные плиты 0,5 на 0,5 м. Они  

Серогодский А.Э.  
Студенческий  

механизированый  
отряд Урал 1, 1981 г.

Петр Винниченко. Георгий Гладких  
и Валерий Куимов.

Сергей Марголин.
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В 1972 году в Пермской области появилась 
идея создать девичьи отряды отделочников. 
Даже автор этой идеи известен – Олег Суслов. 
Такие отряды были очень нужны, потому что 
в Прикамье оказалось большое количество 
объектов построенных, но не законченных – 
школы, садики, фермы стояли без отделки. 

Так, в 1973 году возник эксперименталь-
ный девичий отряд с ярким музыкальным 
названием «Мелори». Статья в МГ об этом со-
бытии называлась задорно: «Мальчишек не 
берём». 

К 1974 году таких отрядов стало три, к 
1978 – 8! Назывались они красиво: «Берёз-
ка», «Глория», «Элефтерия», «Вега», «Эолис», 
«Росинка» и т.д. И работы хватало всем. 

Отряд отделочников стал событием: они 
здорово работали, были отмечены вымпелом 

ЦК ВЛКСМ и грамотами, а стройотряды теперь 
могли выполнять полный цикл работ. 

Кстати, про первый отряд отделочниц  
кинорежиссер Олег Федорущенко снял 
фильм «Мелори в Вассятах» (Пермская сту-
дия телевидения), а Людмила Веденеева, 
командир отряда, в 1976 году получила го-
сударственную награду – орден «Знак Почё-
та». И не только она – орденами, медалями 
и грамотами были отмечены многие бойцы 
Пермского областного стройтряда. Все –  
заслуженно. Ребята трудились самоотвер-
женно, выполняя планы партии и прави-
тельства, потому что так было нужно совет-
скому народу. 

Перерыв при загрузке  
бетономешалки.  
Надя Шуйская, Валя  
Рябчикова, ССО «Мелори-2»,  
1978 г.

Фото из архива 
Петра Винниченко.

ССО «Мелори» едет  
на место работы в 
Промысла, 1979 г.
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К слову, на 1978 год пришелся пик перм-
ского стройотрядовского движения – коли-
чество бойцов достигло 10259 человек, из 
них непосредственно в строительной отрас-
ли – 4 тыс. По производственной мощи и по 
трудовому ресурсу отряд был сопоставим с 
крупным промышленным предприятием. 

Тем ценнее была победа в областном 
конкурсе стройотрядов. Сразу два года 
подряд – в 1977 и 78 годах – лучшим сту-
денческим отрядом Пермской области и за 
подготовительный, и за строительный пери-
оды был признан отряд «Урал-70», сформи-
рованный из студентов стоматологического 
факультета ПГМИ. 

Спустя несколько лет отряд медиков 
под руководством Петра Винниченко по-
вторил этот успех. 

– Слушай, никак не могу понять, как мои 
строители пропустили вперед твоих врачей, –  
якобы сказал ректор политехнического ин-
ститута Адольф Бартоломей ректору медин-
ститута Евгению Вагнеру на награждении. 

Более того, в 1978 году «Урал-70» стал 
победителем Всесоюзного социалистиче-
ского соревнования среди отрядов дерево-
обрабатывающей отрасли. Всего в стране  

 В отряде сплавщиков  
особое отношение было 
к технике безопасности. 
Работаешь без спас-
жилета? До свидания! 

Местные жители, как правило, очень  
доброжелательно относились к студентам  
и были очень благодарными зрителями. 

Игорь Шубин, командир  
отряда проводников «Надежда»  

ПГУ (1978 г.), комиссар специали- 
зированного студенческого  

отряда «Урал-сервис». 

Николай Шевелев, боец, 
командир ССО «Аэлита 
Кедровский», командир  

зонального отряда  
«Экспресс» (1970—1973 гг.)

ССО «Уралочка».  
Из архива Давыдовых, 1978 г. 
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в то время было 800 тысяч бойцов! Это 
была почти высшая точка развития строй-
отрядовского движения в СССР. Чуть поз-
же, в 1983 году целинки наденут 860 тысяч 
юношей и девушек – это будет максимум. 

Командиром линейного отряда «Урал-
70» в то время был Вячеслав Беляев. 

ВячЕС ЛАВ БЕ ЛяЕВ , командир ЛССО 
«Урал-70» (1977—79), главный инженер ЗССО 
«Кама» (1980—85), генеральный директор 
клиник здоровья «Медлайф-Медси»: 

– Я до сих пор помню серию деревянных 
домов из бруса, которые мы строили – 6Б69. 

ворили: «если бы не студенты, их бы никто 
никогда не достроил». 

Но не все бойцы работали на «отлично», 
филонщики тоже были. На них тоже была упра-
ва – КТУ, коэффициент трудового участия. 

ВячЕСЛАВ БЕЛяЕВ: 

– В нашем отряде всегда решение о том, 
кто сколько вложил в общее дело, принимали  
ребята сами. Скрипя зубами, но делали. И я  
понимал, как им сложно. 

Работали при любой погоде, и в дождь, и в 
зной. Практически без выходных. Через 35 
лет приехал в те места. Наши дома стоят, 
и в них живут люди! Было очень приятно. В 
1978 году строили узкоколейку в тайге. Там 
проблемы, действительно, были. Работа 
была очень тяжёлой, ребята приходили «без 
задних ног». Кто-то гантели с собой при-
вёз. Первые 2-3 дня только ими позанимался.  
Это были одни из лучших лет в моей жизни.  
Молодость не повторить. Сейчас у меня 90%  
друзей оттуда, из стройотрядов. Отличные 
врачи вышли из бойцов стройтряда. Назову 
только некоторых – Александр Владими-
ров, Павел Сандаков, Владимир Перепелицын,  

Виталий Кривощеков, Олег Макаров. Они ещё 
и врачи от Бога! Кстати, я до сих пор пред-
почитаю работать с теми, кто доказал свою 
надёжность в строительном отряде. Наш 
комиссар Владимир Чукаев сейчас заведует 
хирургическим отделением в «Медлайфе», 
а Петр Винниченко работает у нас врачом-
физиотерапевтом. Он возглавлял линейный 
отряд «Альтаир» в 1982—84 годах. 

Как вспоминает боец отряда «Импульс» 
(1977—78), а ныне глава Ленинского района 
г. Перми Александр Козенков: «Главные до-
стижения – это то, что мы смогли достроить 
объекты, которые 5-6 лет стояли, и, как го-

Отряд «Альтаир»  
ПГМИ на строительстве  

подъездных путей  
к «Металону—700»  

в пос. Северный г. Губаха,  
1984 г.

ЛССО «Урал–70».  
Рабочее совещание  
проводит командир 
отряда Вячеслав Беляев, 
1979 г.
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В то же время, «кто бы сколько ни зарабо-
тал, главное, чтобы все вернулись домой», –  
таким был главный принцип. 

Хотя на фотографиях тех лет часто можно  
встретить нарушения техники безопасности:  
строительные работы без касок, без защитной  
одежды. На электрические столбы без одеж-
ды залезали! У всех руки были обожжённые –  
в перчатках неудобно, а без них креозот 
кожу сжигал. Бывало, и за трактор садились, 
слабо представляя, зачем все эти рычаги и 
педали. Зато потом ковшом могли спичеч-
ные коробки закрывать. Было дело, и кир-
пичную кладку при свете костра заканчивали, –  
так хотелось в срок успеть сдать объект. 

Случаи были разные, в том числе и смер-
тельные. Даже по закону больших чисел  
что-то должно случиться, если отряд – почти  
10 тысяч человек. 

Однажды, к примеру, главному врачу 
областного штаба, которым в то время был 
Юрий Миронов, пришлось столкнуться даже 
со вспышкой серьезной инфекции. Несколь- 
ко бойцов отряда «Таджикистан-76», которые 
работали в Губахе, заболели менингококко-
вой инфекцией, и пришлось проводить весь 
комплекс мероприятий, чтобы не допустить 
эпидемии: заболевшие госпитализированы, 
остальные бойцы изолированы и т.д. 

Были и другие ЧП. 

Однажды поезд Москва—Соликамск попал 
в крушение. Несколько вагонов перевернулись.  
Проводниками были бойцы отряда «Урал-
сервис», студенты института культуры. Они 
проявили себя с лучшей стороны – выта-
скивали пассажиров, оказывали первую по-
мощь, помогали во всём. 

ОЛЕГ чИРК У НОВ , командир строи- 
тельного отряда «Аэлита» (1978–1979 гг.) 
Пермского государственного политехничес- 
кого института, губернатор Пермского края 
(2004–2012 гг.): 

– Кроме производственных помещений, 
жилых домов, строили ещё узкоколейную же-
лезную дорогу. А по болотам тянули так 
называемые «усы» – ряд брёвен метра три 
длиной поверх топкого места. К этим брёв-
нам пришивались рельсы, и уже по ним шёл 
тепловоз, перевозивший древесину. Дорога 
была неустойчивая, почти зыбкая, и нередко 
случалось так, что тепловоз опрокидывался 
набок вместе с брёвнами. Чрезвычайным про-
исшествием это тогда не считалось, а было 
чем-то вроде обычного рядового случая.

ПЕТР ВИННИчЕНКО: 

– В 1982 году мы работали рядом с брига-
дой шабашников-грузин. Они работали, мягко  
говоря, не очень. Им нужно было построить 
три домика, а нам два. Мы свой объем выпол-
нили и, в итоге, нам один из «их» домов по-
ручили сделать. Они – на нас. От объёмов ра-
бот зависело количество денег, которые по 
итогу получишь. Я им говорю: у вас пять пья-
ниц, у нас 25 мужиков. Ну и всё. Отступились. 
Я спустя много лет в то место приезжал. 
Наши дома стоят, а в тех, что они постро-
или, жить невозможно. Не знаю, почему так. 

ВячЕСЛАВ БЕЛяЕВ: 

– Первая наша стройка была в Краснови-
шерском районе. Такая деталь. К нам пришёл 
познакомиться руководитель леспромхоза, 
снял плащ-палатку, а на ремне у него – на-
ган. Такой был контингент вокруг – заклю-
чённые! Мы жили с ними мирно. Когда им по-
падались кедры, они нам привозили мешки с 
орехами. 

Тогда же, между прочим, никаких ин-
кассаторов не было – деньги в спортивных 
сумках носили без всякой охраны. А суммы 
приличные были – по 70 тыс. рублей – зар-
плата нескольких отрядов за сезон! Но, к 
счастью, ЧП и происшествий с потерянными 
или украденными деньгами не было. 

К слову, во все времена во всех отрядах 
был жесткий антиалкогольный контроль. 
Кое-где даже проводили ритуал: в первый 
день зарывали в землю ящик шампанского, 
а одну из бутылок демонстративно разби-
вали, демонстрируя решимость: клянёмся 

– нет алкоголю. И только в последний день 
ящик отрывали, и можно было расслабиться. 

Есть воспоминания целинников о том, 
как комиссия, решившая проводить отряды 
до ближайшей станции, увидела на столе 
бутылку со спиртным, и один из членов об-
кома выкинул её в окно поезда. 

Есть и другие воспоминания бойцов, 
работавших в Коми округе и на севере ре-
гиона о том, какой в деревнях квасок. По-
просишь попить – дадут ковшичек. Пьёшь, 
и правда, – квасок. Только встать потом не 
можешь, ноги отнимаются. 

Старожилы, вспоминая о ЧП, упоминают 
массовую драку на Пермской балатовской 
танцплощадке, в которой участвовал один 
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приезжий стройотряд, в ресторане «Цен-
тральный» тоже было много всего… Но это 
были мелочи, которые не портили общую 
атмосферу дружбы и сотрудничества. 

Стройотряды из других регионов и ре-
спублик тогда, в 1970-80-е годы, приезжали 
в Пермскую область по разнарядке из Цен-
трального штаба – такое было новшество 
для укрепления интернационализма. 

В районах Прикамья работали отряды из 
Таджикской, Армянской, Азербайджанской,  
Узбекской, Эстонской и Грузинской ССР, из  
Казани, Челябинска, Волгограда, а также Якут- 
ской, Чувашкской, Чечено-Ингушской АССР. 

С ними были проблемы, которые невоз-
можно было себе представить. Так, приле-
тел отряд из Таджикистана и исчез. Самолёт 
точно приземлился в Перми в пятницу, сту-
денты прилетели. Но никто не мог их найти. 

Где они? Оказалось, все бойцы взяли с собой  
зелень, лук и чеснок, и все выходные стояли 
на рынке, торговали. 

Сводный отряд ребят из грозненских 
ВУЗов работал в посёлке Яйва Александров-
ского района. «Наладить управление этими 
южными ребятами – это была целая эпо- 
пея», – вспоминает Вячеслав Беляев.  

Пётр Винниченко, работавший команди-
ром-инспектором областного штаба, рас-
сказывает, какой казус случился с отрядом  
«Дила» грузинского медицинского института.  
Ребятам дали хороший объект – Берез-
никовский калийный комбинат. Он был 
ударной комсомольской стройкой, и там 
можно было хорошо заработать. Однако тби-
лисские медики работали «спустя рукава».  
Когда Пётр Винниченко приехал узнать, в 
чем дело, командир отряда честно ответил, 

что для них это третий трудовой семестр, 
не отработав который, студент не пере-
водился на следующий курс. Поэтому все 
поехали на Урал «как в ссылку». В деньгах  
грузинские студенты не нуждались. По 
словам Петра Винниченко, садясь в поезд 
Соликамск-Москва, они «дружно выбросили  
в окно деньги, которые заработали здесь  
за полтора месяца работы». 

Но это всё – крайность. Все пермские 
стройотряды работали на совесть. Даже та-
кие экзотические, как торговые. 

Бойцы-продавцы – звучит, как минимум,  
интересно. Направление поручили разви- 
вать Сергею Марголину, он в 1976 году и воз- 
главил Пермский студенческий торговый от- 
ряд под названием «Радуга», хотя уместнее  
было бы название «Коробейники». В отря- 
де работали студенты разных ВУЗов. Их зо-

ной ответственности стали уличные лотки.  
Студентам поручили выполнять заказы с дос- 
тавкой на дом, продавать овощи, фрукты,  
газированную воду, мороженое и даже пиво. 
Так управление торговли города пыталось 
увеличить продажу в городе мелкой розницы. 

СЕРГЕЙ МАРГОЛИН: 

– Помню, однажды прибегает ко мне ко-
мандир одного из линейных отрядов в ужаса-
юще испуганном состоянии: Я, шепчет, про- 
торговался! Начинаю расспрашивать. Объ-
ясняет, что ему пришлось временно, на день, 
подменить на торговле разливным пивом 
заболевшую девочку. И, как он ни старал-
ся наполнять кружки честно, к концу дня 

ССО «Терек».  
Фото из архива  
О. Яковлевой,  
1981 г.
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в его выручке обнаружилось лишних трид-
цать пять рублей. Тогда это была почти 
месячная стипендия. Я успокоил неопытного  
продавца и посоветовал потратить деньги  
на канцтовары и материалы для изготов-
ления наглядной агитации. По прошествии 
лет этот случай уже воспринимается мно-
гими как легенда о студенческой честности.  
Но парень был почти на грани нервного сры-
ва – искренне переживал. 

Если в начале 1970-х годов из Перми вы-
езжали, в основном, строительные отряды, 
то к концу 1970-х большой популярностью 
стали пользоваться уборочные отряды, ко-
личество бойцов в которых достигало 2,5–  
3 тыс. человек! Их отправляли эшелонами в 
Астраханскую и Волгоградскую области, а 
также в Молдавию. Из Менделеево выдви-
гался автопоезд, который вез 500–600 че-
ловек! 

Ещё одним экзотическим местом на 
карте пермских стройотрядов была Чечено-
Ингушская АССР. 

По воспоминаниям Елены Григорьевой, 
бойца сводного отряда «Терек», которая 
работала в 1981 году около города Аргуна, 
территория их лагеря была обнесена колю-
чей проволокой. Днем и ночью в лагере де-
журили ребята-стройотрядовцы. При этом, 
она пишет, что бойцы стройотряда ездили в 
Грозный за покупками и сладостями, в кино 
и любоваться красивыми улицами. 

Филологи из ПГУ работали в совхозе 
«Московский». «Я мечтала привезти сюда, в 
Чечню, своих детей, показать им эту красо-
ту. Потому что здесь свет, гостеприимность 
и доброта», – вспоминает педагог физико-
математической школы № 9 г. Перми Ольга 
Яковлева, а тогда боец стройотряда, коман-
дир ЛССО «Ассоль» в 1980-е годы.

Тогда же за хорошую работу бойцов 
стройотрядов стали награждать туристиче-
скими поездками в социалистические, разви-
вающиеся и даже капиталистические страны.

 
– Я в первый раз была в Голландии! – го-

ворит Ольга Яковлева. 

Да все были в первый раз. 

ЮРИЙ МИРОНОВ, боец (1971), главный 
врач ЗССО «Тайга» (1974), главный врач от-
ряда «Кама» (1975), главный врач областно-
го штаба (1976–1980), главный врач МСЧ №9 
до 2002 года: 

– Благодаря стройотрядам я посетил 
Болгарию, Румынию, Сирию, Иорданию, Швей-
царию! А многие были и дальше – во Фран-
ции. Все знали, что есть такое поощрение и 
стремились работать хорошо. 

Даже в Индию студентов возили, что 
было шоком. Поездку на слонах и Индий-
ский океан забыть невозможно! 

Ирина  
Колесникова,  
Валентина  
Пономарева.
На посвящении. 
1979 г.

КСП  
1982 г.

Михаил  
Епанов. 
КВН с Крас- 
ноярском, 
1989 г.

Юрий 
Миронов.
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Меньше всего разброд и шатания конца 
1980-х коснулись стройотрядов. Более того, 
казалось, что пришло их время. Они же все 
время были где-то впереди, внедряя все 
новшества партии и правительства, при-
званные стимулировать экономику. 

Так, и бригадный подряд, и коэффици-
ент трудового участия первыми внедрялись 
в стройотрядах. Когда появилось слово 
«хозрасчет», студенческие отряды немед-
ленно взяли его на вооружение. 

Кроме того, стали открываться новые 
направления деятельности. 

Например, стали появляться научно- 
производственные и проектно-конструктор-
ские отряды. В ППИ в 1986 году их появилось  
12 на 6 факультетах. Один из них, «Искра», 
занимался тем, что внедрял технологиче-
ские процессы на заводе имени Шпагина. 

ОЛЕГ МАКОВЕцКИЙ, комиссар отряда 
«Машиностроитель» Пермского политехни-
ческого института (1984), доцент кафедры 
строительных конструкций и вычислитель-
ной механики: 

– Студенческие отряды машинострои-
телей представляли из себя некий симбиоз 
практики и науки. Ребята, в течение года 
занимавшиеся научными разработками, ле-
том реализовали их на практике, в услови-
ях большого промышленного производства. 
Работали на многих предприятиях Пер-
ми – на заводах Свердлова, Орджоникидзе,  
Ленина, Дзержинского, на заводе научно-
технического машиностроения. Для всех 
тогда это было огромным стимулом – вне-
дрять собственные научные предложения в 
жизнь. Осваивали, например, новые формы и 
методы литья для запчастей к бензопилам, 
выпускаемым на заводе Дзержинского, пред-
лагали новые технологические процессы для 
других предприятий. Такие отряды просу-
ществовали недолго, всего три года. Несмо-
тря на то, что были очень востребованы.  
Но началась перестройка, и заводы больше 
не могли себе позволить внедрение новых 
проектов, они еле выживали и без студен-
тов. Хотя жаль. Сейчас для крупных маши-
ностроительных заводов такие разработки 
могли бы иметь серьёзное значение.

«Сейчас бы я долго думал, браться ли за объект.  
Как же мы мост построим, мы же не специалисты! 

А тогда никакой боязни не было». 

Геннадий Коренев, ветеран стройотрядовского  
движения, командир ОШ в 1991 г.,  

генеральный директор «БАТ-аудит»

Другим, воистину великим стройотрядом 
стал «Кудесник» (ППИ), который к 1986 году  
построил шесть сказочных городков. Про-
считывал всё, рассказывают, Михаил Деме-
нев, который в 90-е годы станет организа-
тором ФПК «Дан», одной из самых мощных 
структур 1990-х. 

Летом 1986 года сводный отряд четы-
рёх ВУЗов Перми поехал в Киевскую об-
ласть – после аварии Чернобыльской АЭС 
было много работы. 

П А ВЕ Л МОРОЗОВ, руководитель ГБУ  
«Управление дорожного проектирования»: 

– Объявление о наборе висело в главном 
корпусе. Я в 1985 году уже ездил в строй-
отряд, мы в посёлке Кордон строили дома.  

 
Олег Маковецкий.

Сказочный дере-
вянный городок, 
построенный   
ССО «Кудесник».

Алексей Коновалов,  
секретарь комитета  
ВЛКСМ ПГСХИ, 1984 г.
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Я очень хотел поехать, но родители были 
категорически против. Они врачи и хорошо 
знали, что такое радиация. Советская прес-
са тогда молчала, а по «Голосу Америки» про 
Чернобыль много говорили. Уезжать при-
шлось «десантом» – не пускали ни родите-
ли, ни декан. Главным моим мотивом были 
деньги, но не только. Наш отряд работал 
возле Киева, строили дома для переселенцев 
с территории отчуждения. Несколько лет 
назад попал в эту местность, поехал посмо-
треть. Дома стоят! А когда жители узнали, 
что я и строил их жильё, пригласили в гости. 
Было приятно. Тогда, в 1986 году, за месяц 
и 10 дней мы построили пять двухквартир-
ных домов, работая с 8 утра до 10 вечера. 
Жара была в то лето страшная. У нас были 
дозиметры и, когда были выбросы, нас пред-
упреждали. Две капли йода на бутылку ми-
неральной воды – такие были рекомендации. 

Павел Морозов с гордостью показывает 
свою целинку – на спине знак радиации. Ох, 
и влетело ему за этот знак! Но он так и оста-
вил, на память, тем более, уже время было 
такое, когда невозможное становилось воз-
можным. 

К примеру, комиссаром областного сту-
денческого отряда в 1987 году назначили 
Сергея Бритвина – беспартийного! Это был 
нонсенс на уровне СССР. Комиссар в совет-
ское время мог быть только членом партии. 
Но время уже стало другим. 

В 1980-е годы одним из самых больших 
зональных отрядов был «Медик»: в него 
входило до 30 линейных отрядов с количе-
ством бойцов около 600. Они создавались 
по всей Пермской области. Бойцы – студен-
ты мединститута и медучилищ работали в 
больницах в качестве санитаров и санита-
рок, которых остро не хватало. 

их Почетным бойцом (1982), то их комиссара  
изберут делегатом на XIX съезд комсомола,  
то у них пройдет рейс «Дружба», в котором  
примут участие ветераны-проводники (1996),  
то станут лауреатами премии «Пермского 
комсомола», то получат переходящее крас-
ное знамя ЦК ВЛКСМ, а то Директор АНО 
«ПМСО «Урал-сервис» Евгений Шляхов ста-
нет лауреатом Строгановской премии (2015)! 

Вот и тогда этот почин был широко осве-
щен в прессе. Бойцы «Урал-сервиса» обслу-
живали туристические теплоходы, которые 
совершали рейсы до Астрахани, Таганрога, 
Ростова-на-Дону. 

Бортпроводники – отдельная глава в исто-
рии пермского «Урал-сервиса» и стройотря-
довского движения страны. Возможно, такой 
отряд был единственным в стране. Попасть в 
него было очень сложно. Большинство претен-
дентов «зарубили» на медкомиссии, которая 
проходила в Свердловске. Может быть, одного  
из десяти оставили. Пассажиропоток в конце 
80-х был огромен и потому студенты обслу-
живали внутрисоюзные линии «Аэрофлота», 
трудились в наземных службах на стойках 
регистрации и обработке багажа. 

На железной дороге, где, казалось бы, 
уже все было отлажено, пермские бойцы 
нашли ещё одну нишу – первыми на Сверд-
ловской железной дороге организовали ра-
боту «Видеосалонов» в составе поездов. 

Главным новшеством того времени ста-
ло резкое сокращение отчетности штабов 
на местах перед Центральным штабом СО, 
этот процесс начался ещё в 1986 году. 

Но уже в 1987 году суверенитета стало  
ещё больше: областным штабам предоставили  
возможность самостоятельно определять  
численность формируемых отрядов и само-
стоятельно распределять их по министер-
ствам. Почему это было важно? 

Павел 
Морозов.  

В 1984 году «Урал—сервис» вышел на 
новый уровень – стал обслуживать поезд 
«Пермь—Симферополь», который стал од-
ним из лучших фирменных студенческих 
поездов в СССР. Пермяки стали третьими в 
стране, после Латвии и Челябинска, где поя-
вился свой фирменный студенческий поезд. 
Его даже провожали с перрона Перми-II под 
песню «Яростный стройотряд». 

Тогда же ЗСТО «Урал-сервис» стал 
единственным в СССР отрядом, который 

обслуживал три вида транспорта: железно-
дорожный, водный и авиационный. Причём, 
бойцы трудились не только проводниками. 

Нужно отметить, что «Урал-сервис» все 
время своего существования был ньюсмейке-
ром пермского стройотрядовского движения  
и всегда стоял несколько особняком – это от-
дельная вселенная. Там генерировали события,  
которые становились первополосными но-
востями. То Герой Советского Союза, лёт-
чик-космонавт СССР Виктор Савиных станет  
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ЗСТО «Урал-сервис» – 
единственный из сту-
денческих отрядов 
в стране, который 
обслуживал три вида 
транспорта: авиа, 
железнодорожный  
и водный.
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Объясняет Елена Третьякова в статье 
«Слишком сладкое слово «свобода» (МГ, 
1989, 6 августа): «Стройотряд – это воз-
можность заработать. Но тут вдруг скла-
дывается парадоксальная ситуация. Судите 
сами: два однокурсника выбирают разные 
отряды, одинаково «вкалывают» (слово «ра-
бота» применительно к стройотрядовским 
будням звучит слишком мягко) с утра до 
ночи, а получают суммы в два-три раза от-
личные, например, 600 рублей и 2-3 тысячи. 
От чего зависит такая разница? Во-первых, 
от командира, от его умения закрывать на-
ряды, а во-вторых, и это главное, от орга-
низации. Не редкость ситуации, когда прини-
мающая организация по уши в долгах, деньги  
по объекту уже выбраны, но его необходимо  
сдать, и вот туда направляют стройотряд. 
Тут и вступают в противоречие «высшая 
политика» и интересы бойцов отряда». 

Иными словами, бойцы стройотрядов 
вплоть до этого времени иногда использо-
вались как корчагинцы, которых можно бро-
сить на прорыв очередного узкого места. 

Но перестройка изменила всё. ВУЗы ста-
ли вводить прямые договоры, а с 1 декабря 
1989 года Пермский областной штаб СО во-
обще был выделен в отдельное хозрасчетное 
самостоятельное предприятие комсомола с 
правами специального отдела обкома ВЛКСМ. 

Тогда же было утверждено новое по-
ложение об областном штабе студенческих 
отрядов. По нему в дополнение к основ-
ной деятельности разрешалось заниматься  
другими видами деятельности на принци-
пах полного хозрасчета и самофинансиро-
вания, даже оказывать платные услуги на-
селению, а также посреднические. Рынок 
пришёл тогда во все структуры. 

И ещё одно нововведение. Раньше за-
работок отрядов за три дня, заработанный  

в рамках Дня ударного безвозмездного тру-
да, отправляли в Центральный штаб. Теперь 
деньги целевым назначением стали пере-
числять на конкретные цели. Например, 
пермяки стали помогать музею в городе  
Гагарин. Один день «безвозмездного труда» 
стал оставаться в области и направляться 
на «инициативный фонд». 

«Мы используем эти деньги для прове-
дения праздников, фестивалей, пропаганды 
всего лучшего, чем гордятся участники от-
рядов», – говорил Владимир Хлызов, коман-
дир Пермского областного СО. 

В летописи Василия Шабалдина «ВСО 
1959–2003 годы» 1987 год описан так:  
«Начало восстановления принципа добро-
вольного участия в студенческих отрядах.  
Численность ВСО уменьшилась более, чем 
на 100 тыс. человек». 

Вполне возможно, что сокращение в 
первую очередь коснулось сельхозотрядов. 
В тот год в сельхозотрядах области труди-
лось – 3000 бойцов, из них 2600 были сту-
дентами профтехучилищ и техникумов рай-
онов и городов области. 

В вузах Прикамья по-прежнему попасть 
в стройотряд было мечтой, за это продол-
жали бороться и в 1987 году. 

По состоянию на 1987 год Областной СО 
состоял из:

• проводников – 500 человек,
• механизаторов – 800,
• сортировщиков древесины – 200,
• медиков – 800,
• торговых работников – 1000, 
• строителей – 2300,
• сельхозработников – 3000.

Итого: 8600 человек. 

Валерий  
Меркулов –  
комиссар  
областного ССО.

Заседание в областном штабе ССО: в центре 
Валерий Меркулов, справа от Меркулова  

Владимир Хлызов, командир областного штаба 
ССО, слева от Меркулова Андрей Кузяев,  

командир зонального отряда «Север».
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К этому времени уже была четкая спе-
циализация среди вузов по специальностям.  
Так, политехнический институт всегда сла-
вился строителями, а классический универ-
ситет – проводниками и сплавщиками. Пе-
дагогический институт был надежной базой 
для отрядов вожатых. Сельхозотряды тра-
диционно формировали из сельхозинсти-
тута, учащихся техникумов и ПТУ. А медики 
могли всё. Вообще всё. 

Конец 1980-х ознаменовался ещё одним 
новшеством – впервые стали расширять гео-
графию присутствия пермских стройотрядов  
явочным, как говорится, порядком. Появилась  
идея поехать в Магадан. И её осуществили! 
«Разведчики» из Перми съездили на место, 
заключили договоры, осмотрели объекты. А 
летом туда поехали бойцы стройотряда по-
литехнического института. 

Фото Ирины
Русиновой. 

В центре Андрей Шурыгин (1977–1978 гг. боец ЛССО «Старт», 1982–1983 гг. – командир сводного отряда в Кабар-
дино-Балкарии, Чечено-Ингушетии, 1984–1985 гг. – инженер по ТБ, командир зонального отряда «Экспресс» ППИ),  
Ольга Чикулаева (боец, комиссар, командир ЗСО «Медик» 1981–1985 гг.), Елена Рудометова (штаб ЗСТО «Урал-сервис»).

«Это было незабываемо», – говорят участ-
ники той поездки. Не только в заработках 
дело, хотя они были хорошие. 

Было много случаев, когда стройотряд 
в новых условиях превращался в действу-
ющий бизнес. 

Считается, что в блестящей биографии 
пермского бизнесмена и мецената Андрея 
Кузяева, удачный старт обеспечила Перм-
ская товарная биржа, созданная в 1991 году.  
Так и есть. Однако сам Андрей Кузяев не  
устает рассказывать про роль студенческих 

стройотрядов в его жизни. С 1984 по 1988 
годы он был мастером отряда «Мечта», а  
в 1989 стал командиром зонального студен-
ческого отряда «Север». Под его началом 
были 600 человек, в основном, девушек,  
которые работали на четырех рейдах. 

 В 1989 году он вместе с приятелями по 
стройотряду основал компанию «СевУр» (Се-
верный Урал). Компания собирала «топляк» 
и прибитые к берегам Вишеры брёвна и  
переправляла их на ЦБК. Здесь учредители 

Андрей Кузяев, мастер отряда 
«Мечта» ПГУ, командир зонального 
студенческого отряда сплавщиков 
«Север» (1984–1989 гг.)

Сад камней,  
отъезд на «Целину».  
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и получили по-настоящему большие деньги. 
Вернее, доходы. Тогда же был бартер. За ра-
боту с ними рассчитались бумагой, которая, 
через цепочку перепродаж превратилась  
в цветные телевизоры, а те уже в деньги. 

Но и вот ещё что. Когда ещё не было ни-
какой биржи, а существовала только идея 
её создания, главный бухгалтер областного  
штаба стройотрядов Елена Жилина на обще-
ственных началах проводила все необходи-
мые бухгалтерские операции по картотеке  
«Биржа». Происходило это с ведома и по 
указанию начальника областного штаба СО, 
которым в то время был Владимир Хлызов. 

Предпоследним командиром областно-
го штаба был Геннадий Коренев. Он говорит, 
что всё было как обычно, никаких особых пе-
ремен он не чувствовал. Единственным вея-
нием времени было то, что в 1991 году ко-
мандира областного штаба решили выбрать. 
Раньше его назначали. Заявиться могли ко-
мандиры из штабов вузов, было два канди-
дата и победил Вадим Шакирзянов из ППИ. 

А вот Сергей Бритвин, который был в со-
ставе делегации на Всесоюзном слёте строй-
отрядов в Волгограде в 1989 году, говорит, 
что было острое ощущение того, что все за-
канчивается, и это – последний слёт. 

93

1984 г. Чусовой,  
ЗССО «Уралец»,  
митинг посвященный 
Дню строителя и  
фестивалю ССО.  
Выступает Михаил  
Давыдов, секретарь 
комитета ВЛКСМ  
ППИ, с 1977 по 1979 гг. 
боец ССО «Аэлита». 
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V областной  
конкурс 
 «Целинной песни». 
Жюри конкурса.  
Слева направо:  
Епанов М., Чикулаев С.,  
Фридман А., Меркулов В.,  
Бритвин С., 1988 г.
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Фото  
Олега Турова.

Фото  
Олега Турова.
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Страна менялась стремительно, а вме-
сте с ней и экономика. Лето 1992 года вы-
далось «жарким»: 15 июля вышел приказ 
№ 11, которым руководство Пермского об-
ластного штаба сообщало всем работни-
кам о «ликвидации фирмы с 1 сентября»  
и увольнении всего персонала. Подпись под 
документом поставил Вадим Шакирзянов, 
руководитель областного штаба студенче-
ских отрядов. 

На место областного штаба пришла Биржа  
труда молодёжи и студентов, которая суще-
ствовала до 1996 с тем же руководителем –  
Вадимом Шакирзяновым. В основном, Биржа 
отправляла студентов на сбор урожая, фор-
мируя отряды до 3 тыс. человек. 

Даже заграницу стали ездить работать. 
В 1990 году 200 студентов из Перми поеха-
ли в Болгарию работать на двух консервных 
заводах. 

Всего же в Болгарию, по просьбе прави-
тельства этой страны, в тот год убирать уро-
жай поехало 10 тыс. бойцов студотрядов, –  
пишет в истории ВСО 1959–2003 Василий 
Шабалдин. 

«Многое удалось сохранить  
не благодаря, а вопреки».

 
Сергей Бритвин, с 1979 по 1987 гг. боец  ЛССО «Вектор»,  
ЛССО «Энергия-5», командир сводного отряда «Энергия»  

(в составе сводного – 8 линейных отрядов),  
главный инженер, командир ЗССО «Уралец».  

С 1987 по 1992 гг. комиссар Пермского областного ССО.  
С 2003 по 2006 гг. командир Пермского краевого  

(областного) СО. В настоящее время Председатель 
Правления Пермского регионального отделения 

МООО «Российские Cтуденческие Отряды».

В то же время авторы сборника «Когда 
мы были молодые» (Пермь, 2009, стр. 13) в 
предисловии так описывают то время: «Дви-
жение студенческих отрядов под предлогом 
совершенствования, под лозунгами осво-
бождения от партийного влияния, демокра-
тии, свободы рассыпалось, превратившись в 
плохо связанный между собой конгломерат 
отрядов, ведущих работу на свой страх и 
риск. Реализовался самый страшный сон от-
цов-основателей стройотрядовского движе-
ния – коммерциализация движения». 

Время было таким, что все менялось. 
Тогда же случилась страшная трагедия – му-
зей обкома ВЛКСМ, куда многие целинники 
и стройотрядовцы отдали свои грамоты и 
фотографии, исчез, не оставив следа. 

В начале 90-х областной штаб строй-
отрядов располагался по адресу Пермь,  
ул. Карла Маркса, 15 (сейчас ул. Сибирская),  
в помещении обкома ВЛКСМ, в цокольном 
этаже. ВЛКСМ как-то быстро и бессистемно 
ликвидировался, бумаги со списками ком-
сомольцев валялись на полу кабинетов, их 
вывозили в макулатуру. 

Бывшие работники областного штаба 
СО переместились на квартал ниже, тоже  
в подвал. 

Дореволюционное здание по адресу  
Карла Маркса, 2 тогда было совсем непре-
зентабельным. Позже там разместился ком-
мерческий банк и сделал хороший ремонт, а 
тогда это была развалюха. 

Было понятно, что в той форме, которая 
была, у стройотрядов будущего нет. Слиш-
ком многое было завязано на поддержку 

обкома ВЛКСМ и КПСС, а также центрально-
го штаба ВЛКСМ. А главное, предприятия – 
бывшие заказчики – стали акционироваться.  
Это было ключевым изменением, которое  
на долгие годы затормозило развитие строй- 
отрядовского движения. 

Что было делать? Пермяки решили про-
должить направление волонтёрского дви-
жения, которое стало развиваться с конца 
1980-х. Тем более, что был спрос! 

Ул. Сибирская, 15. Бывший обком комсомола.  
Сейчас администрация города и выставочный зал.
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Тогда в Пермь, формально все ещё за-
крытый город, приехали слегка ошалевшие 
иностранцы, – для них это было такая же 
экзотика, как побывать на Луне. 

Первым серьёзным проектом стал эколо-
гический сплав: студенты на катамаранах спу-
стились по Чусовой, собирая мусор. Ко всему 
прочему, проект был ещё и международным. 

К этому времени уже была создана Все-
союзная служба добровольного труда моло-
дёжи (декабрь 1990 года) и сформирована  
её Генеральная дирекция. Василий Шабал-
дин пишет, что именно она стала правопре-

емником Штаба студенческих отрядов ЦК 
ВЛКСМ согласно постановлению Бюро ЦК 
ВЛКСМ. 

Тот же процесс шёл и в Пермской области:  
правопреемниками областного студенче-
ского штаба, по сути, стали отряды добро-
вольного труда, а также биржа труда моло-
дёжи и студентов. 

Особые успехи Пермь показывала по на-
правлению «добровольчество». Достаточно  
сказать, что в SCI – Международная граж-
данская служба – от России было тогда два 
представителя – из Москвы и Перми. 

Международный  
волонтёрский  

экологический лагерь  
в п. Новоильинский.

В 1991 году, когда ещё и слово «волонтёр»  
было не в ходу, в Перми прошёл Пермский  
семинар волонтёрства, куда приехали пред- 
ставители многих городов страны и европей- 
ских организаций. 

Кстати, когда через несколько лет Сер-
гей Бритвин решил зарегистрировать во-
лонтёрскую организацию в управлении 
юстиции, ему пришлось принести туда сло-
варь: чиновник считал, что волонтёр – это 
что-то, связанное с армией, добровольцы на 
войну, и отказывался регистрировать такую 
организацию. 

С августа 1995 года общественная орга-
низация «Волонтёрская служба Прикамья» 
стала юридическим лицом. Учредителями 
её стали физические лица – выходцы из 
областного штаба стройотрядов. При этом 
работа велась и раньше, просто не было не-
обходимости официально все оформлять. 

К этому времени опять сменился адрес 
«штаба ССО». Новый, Сибирская, 8, был 
очень известен в узких кругах не только тем, 
что именно здесь находился Союз журнали-
стов, но ещё и тем, что здесь же находились 

 
Заброска  
международного  
волонтёрского лагеря  
на реку Чусовую.
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офисы других энтузиастов, спасавших мо-
лодёжное движение в то время. 

ОЛЬГА ИЛЬИНых , первый руководи- 
тель отдела по делам молодёжи админи-
страции Перми: 

– В 90-е годы комсомола не стало, а 
молодёжь-то осталась. И активная моло-
дёжная жизнь продолжилась во многом по-
тому, что остались лидеры. Тот же Сергей 
Бритвин, уникальный человек, многое сделал 

для того, чтобы та позитивная направлен-
ность, которая была в 70-е и 80-е годы, про-
должилась в 90-е. Он стал развивать волон-
тёрское направление, и не без его участия 
в администрации города появился отдел по 
работе с молодёжью, который я возглавила. 
Тогда мы занимались всем, и с толкиениста-
ми встречались, и конкурсы авторской песни 
проводили, и престиж военной службы под-
нимали. Тогда мы много принимали молодёж-
ных организаций из-за рубежа. И сами часто 
ездили. Например, у нас были «Дни Перми  

в Германии», во время которых пермская моло-
дёжь встречалась с мэрами Бонна и Бремена. 
С нами был наш депутат Госдумы, бывший 
стройотрядовец Сергей Чикулаев. Создали 
даже Молодёжный информационный центр 
и много других проектов. Мы выжили, когда 
помощи было ждать не от кого. Даже лагерь 
«Юность», куда комсомольский актив ездил 
в 60-е годы, продолжил свою работу в новых 
условиях. Мы первый фестиваль молодёжных 
организаций смогли провести в 1997 году!  
И первую ярмарку общественных организа-
ций! В саду имени Горького несколько лет мы 
проводили мини-фестивали. Всё время что-
то затевали. 

ТАТЬяНА БЕЛяЕВА , комиссар ЛССО 
«Аэлита» (1991–93), директор Молодёжного 
информационного центра Перми (2000–2002):

– Пермская молодёжь в 90-е – 2000-е годы,  
как и сейчас, отличалась позитивом, актив-
ным настроем и деятельной жизнью. Мы не 
знали слово «уныние». Большой удачей для нас 
было то, что не все молодёжные объедине-
ния исчезли из жизни Пермской области, ког-
да не стало СССР и комсомола. Уже в 1994 году  
в Пермской области было официально заре-
гистрировано отделение Российского союза 
молодёжи – РСМ. Не прекращали свою работу 
ассоциации скаутов, удалось сохранить дви-
жение студенческих отрядов проводников. 

Движение общественных объединений 
настолько было мощным, что уже в 1998 году  
прошла первая Ярмарка общественных орга-
низаций, работал Уральский центр поддерж-
ки НКО, чуть позже возникла Ассоциация  

Юрий Трутнев, Ольга Ильиных,  
Татьяна Марголина, Татьяна Беляева  

на открытии МИЦ (молодёжного  
информационного центра) в городе 

Перми. 2000 г. 

1999 г.

Фото из архива  
Ольги Ильиных.  

2002 г.
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общественных объединений Прикамья 
«Анкор». В 1998 году Уральский центр под-
держки НКО выпустил «Справочник НКО  
в Перми», в нем перечислены 304 обще-
ственных объединения. Много хороших дел 
сделали молодёжная ассоциация «Юность», 
«Волонтёрская служба Прикамья», скауты,  
ДИМСИ, Отряд милосердия «Ступени», дет- 
ско-юношеский клуб «Икар», молодёжное 
творческие объединение «Ровесник», «Союз 
добровольцев», «Наши дети», «Центр ЮНТА», 
«Гармония» и многие другие. Это была ув-
лекательная работа. В 2000 году благодаря 
инициативе «Волонтёрской службы Прика-
мья» и при поддержке администрации Перми  
возник наш Молодёжный Информационный 
Центр – МИЦ. Он собирал всю информацию 
о молодёжи и для неё. МИЦ был популярен. 
Компьютеры были далеко не у всех, работу 

молодёжи найти было сложно. Наши кон-
сультанты помогали всем. Наш лозунг был 
«Найти ответ на любой вопрос любого моло-
дого человека». Коллектив МИЦа был моло-
дой и задорный, и многие из тех, кто приходил 
к нам за помощью, оставались волонтёрить у 
нас. Именно Пермский МИЦ провел первую 
в России международную конференцию мо-
лодёжных ресурсных информационных 
центров. В ноябре 2000 года мы встречали 
на Перми-2 привыкших к морозам финнов 
и норвежцев, замерзших французов и ис-
панцев, наших коллег от Калининграда до 
Новосибирска. Такие мероприятия прино-
сят много пользы. Уже к 2003 году адресная 
книга детских и молодёжных организаций 
Перми, выпущенная отделом по делам мо-
лодёжи, насчитывала 264 организации!

СЕРГЕЙ БРИТВИН, комиссар Пермско-
го областного студенческого отряда (1987–
1992 гг.), Первый заместитель Руководителя 
РИК партии «Единая Россия» Пермского края: 

– В 90-е годы наши волонтёры стали ез-
дить за рубеж. Однажды произошло ЧП. Во-
лонтёрский лагерь в Германии оказался под 
угрозой закрытия. Пермские студенты при-
ехали, их хорошо приняли. Они должны были 
строить детскую площадку. Несколько дней 
отработали и их пригласили на экскурсию. 
Все поехали, а несколько человек остались 
дома, языка не знали. И пока другие студен-
ты осматривали замки и музеи, взяли и весь 
двухнедельный объём работы сделали! 

 
Рабочая встреча  

руководителей волон- 
тёрских организаций 

Европы. Германия.  
1998 г.

Kate Galant, руководитель 
волонтёрской организации 
Великобритании. Пермь, 
1996 г.

Открытие Уральского 
центра поддержки НКО. 

Пермь, 1996 г.

 
Международный  

семинар руководи- 
телей волонтёрских 
организаций, 1991 г.
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В 1996 году в Соликамске из числа сту-
дентов соликамского пединститута был соз- 
дан отряд вожатых. Случилось все очень 
просто: студенты были в восторге от своей 
летней педагогической практики в лагере,  
от детей, для которых довелось стать «ма- 
мой» и «папой» на время смены, и поэтому 
предложение руководителя летней практики 
Котельникова Олега Михайловича: «А давай-
те создадим свой педотряд?!», – было ими  
тут же с радостью принято. Отряд назвали 

«Мечта». Командиром отряда стала Анаста-
сия Добренко. У ребят не было ни комис-
саров, ни бойцовок, ни значков, ни другой 
атрибутики. И стройотрядом они себя не 
называли, просто поначалу не знали о таком 
движении. По сути, изобрели «велосипед»! 
Сейчас Анастасия – комиссар региональ- 
ного студенческого штаба, а «Мечта» – ста-
рейший из действующих педагогических  
отрядов! 

Педотряд «Мечта», 
Первый состав отряда. 
1996 г.

 
GATE meeting SCI. Техни-
ческая встреча членов  
и партнеров Междуна- 
родной гражданской 
службы по работе в лет-
ний период. Финляндия,  
2-я половина 90-х. Между-
народный семинар руково-
дителей волонтёрских 
организаций России и SCI 
(Международной граждан-
ской службы). 

 
Международный  
волонтёрский  
экологический  
лагерь, отъезд  
домой. Пермь-II,  
июль 1994 г.

Phillippe Guillaume,  
руководитель SCI  
Франции. Пермь,  
1991 г.
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АНАСТАСИя ДОБРЕНКО, командир от- 
ряда «Мечта» (1996–1999), руководитель от-
ряда «Мечта» (2000–2009), комиссар Перм-
ского регионального отделения в МООО  
«Российские Студенческие Отряды» (с 2015 
года по настоящее время):

– С «Мечтой» в течение осенне-зимнего 
периода мы много ездили по школам, летом 
работали в лагере, мы действительно были 
круглогодично действующим отрядом. Нас зна-
ли школьники не только родного города, но и  
в Березниках, Соликамском, Красновишерском,  

комиссар. Это было удивительно для отря-
да из маленького города и молодого вуза. Из 
этой поездки мы вынесли для себя несколько 
хороших идей. И в первую очередь к следующе-
му лету сшили свою форму. Правда это были 
не бойцовки, а рубашки и комбинезоны. И не 
защитного, а фиолетового цвета. Много лет 
спустя нам будут говорить студенты наше-
го вуза: «А я вас помню! Вы приезжали к нам в 
школу в деревне! У вас были вот такие краси-
вые фиолетовые комбезы!»

Комиссара в отряде мы так и не выбрали,  
тогда казалось, что каждый вожатый и так 

как комиссар: не может не заботиться о том, 
чтобы каждый новичок и каждый опытный во-
жатый чувствовали себя в отряде как в боль-
шой дружной семье. Все поддерживали друг 
друга, все учились друг у друга, а, как сейчас го-
ворят, внутриотрядные мероприятия (день 
рождения отряда, старт нового набора, под-
готовка к летнему сезону, конкурс педагогиче-
ского мастерства) у «Мечты» всегда проходи-
ли в актовом зале при полном зале зрителей 
как общеинститутский праздник.

Чердынском районах. Выезжали по стране, 
знакомились с педагогическими отрядами Ом-
ска, Смоленска, Тюмени, Кемерово. В 1999-м году 
впервые оказавшись на слёте студенческих 
отрядов Свердловской области, наши ребя-
та привезли в отряд ошеломляющие новости. 
Оказалось, что в Екатеринбурге в каждом 
вузе множество отрядов, все они разные по 
направлениям, и все соревнуются друг с дру-
гом в танцах, песнях, спорте... Абитуриенты 
поступают в вуз, чтобы попасть в нужный 
отряд! У всех есть форма – защитного цвета 
курточка, у каждого отряда есть командир и 

Педагогический отряд «Мечта».  
Игра для школьников. Школа №2,  

г. Березники. 2001 г.

Педагогический отряд  
«Мечта». 2000 г.
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Слышен голос спешащего лета,
И дыханье дорог все сильней,
Поезда к нам торопятся где-то
Наше время летит все быстрей. 

(Из песни «Урал-cервис»)

«Урал-сервис» в 90-е годы тоже пережи-
вал сложные времена. Но они – единствен-
ные из всех – выжили, сохранив эстафету 
стройотрядовского движения. Помогли им 
везение, удача и нацеленность на работу. 

ЕВГЕНИЙ ШЛяхОВ: 

– Сейчас, спустя годы, понимаешь: происхо-
дило всё так, как и должно было происходить. 
В 1990-е годы начался отток студентов из 
стройотрядов, а у нас численность почти не 
изменилась. Мы привлекали не только работой. 
К нам шли за творческой реализацией. Напри-
мер, конкурс целинной песни и раньше был, а 
мы в Янычах стали проводить настоящие те-
атрализованные программы. Название было 
«Большая звездная ночь». Фейерверки там 
были такие, что Пермь могла только позави-
довать. Костюмы ребята шили, готовились по-
настоящему к этому мероприятию. 

Бойцы отряда  
«Урал-сервис».

Самым трудным для «Урал-сервиса» 
стал 1997 год. О том, что железная дорога  
может отказаться от студентов-проводников,  
стали говорить ещё в апреле. 

ЕВГЕНИЙ ШЛяхОВ: 

– Никто в эти слухи не верил, потому 
что никогда такого не было! 

Но невозможное произошло: было при-
нято решение о прекращении сотрудниче-
ства всех железных дорог со всеми студен-
ческими отрядами страны. 

Пермский зональный отряд проводников 
уже был подготовлен – профессия освоена,  

экзамены сданы. Что делать? Решения не 
было, работы тоже. Посоветовавшись, Евге-
ний Шляхов предложил ребятам поехать под 
Чусовой, работать на точке, которая теперь 
известна как музей «Пермь-36». Думали, что 
проработают неделю, а остались на две сме-
ны. Вернее, на много лет: летний молодёж-
ный трудовой лагерь «Кучино», который был 
организован обществом «Мемориал» вместе 
с «Волонтёрской службой Прикамья», стал 
важной частью истории «Урал-сервис». 

Поезда пошли без стройотрядов. В то 
же время, по воспоминаниям, «возникли 
запредельные переработки у кадрового со-
става железной дороги, начались массовые 
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грубейшие нарушения трудового законо-
дательства и норм охраны труда». 

Когда ситуация стала совсем непростой, 
пермское начальство, которое с самого на-
чала критически относилось к задумкам Мо-
сквы и очень сочувствовало бойцам «Урал-
сервис», на «Волге» приехало в Кучино. 

Вести были радостные: студентам раз-
решили работать на железной дороге –  
в рейсы могли выйти сто бойцов. 

– Нет, мы сначала здесь закончим, – ска-
зали ребята. – А потом обязательно к вам. 

И уже в августе пермские бойцы «Урал-
сервиса» вышли обслуживать поезда на 
Симферополь и Приобье. 

Таким образом «Урал-сервис», один из не-
многих в стране из профильных отрядов, не 
прекратил свою деятельность ни на один день. 

Лето 1997 года, по словам Евгения Шля-
хова, директора автономной некоммерче-
ской организации «Пермское молодёжно-
студенческое объединение «Урал-сервис», 
стало переломным и вошло в историю орга-
низации как «Странное лето «Урал-сервиса».  

И ещё он говорит, что если что-то происхо-
дит плохое, то необязательно, что это пло-
хое и есть. 

В итоге «Урал-сервис» стал первой аут-
сорсинговой компанией на Свердловской 
железной дороге во времена, когда и сло- 
во такое «аутсорсинг» мало кто знал. 
Перерегистрация в Пермское молодёжно- 
студенческое объединение (ПМСО) «Урал-
сервис» позволило вступить в новую эконо-
мическую реальность в качестве работода-
теля, сохранив для студентов возможность 

трудоустройства в летний период и хоро-
ших заработков. 

«Странное лето» 1997 года привело  
к трансформации – они перестали называть 
себя отрядом проводников. Сегодня до тре- 
ти бойцов «Урал-сервис» не связаны с поез- 
дами. Молодёжно-студенческий отряд ши-
рокого профиля – вот кто они теперь. 

«Странное лето»  
1997 г.

Кучино,  
«Пермь—36».

Капитанский  
круиз.
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Летом 2003-го года по приглашению Председателя  
Комитета по молодёжной политике Кочуровой Н. Г. команда  

ПО «Мечта» разработала и провела две смены  
лагеря актива для студентов пермских вузов и ссузов.  

Волонтерское движение стало  
объединяющей силой всех поколений  

стройотрядовцев Прикамья.  
Фото из архива Сергея Бритвина. 

Педсостав лагеря актива  
«Современник 2001». 
«Мечта», г. Красно- 

вишерск. 2001 г.

 
Педотряд  
«Мечта».  
Едем в лагерь!  
(п. Ныроб  
Чердынский р-н).  
1999 г. 

ЛМСО «Транзит», 2000 г.

ЛМСО «Каскад», 1995 г. 
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В 2002 году вышел Приказ Министер-
ства образования Российской Федерации 
«Об утверждении примерного положения 
о студенческом отряде». Употребление в 
официальном документе слова «примерно-
го» глубоко символично. Было только пони-
мание, что это важная и нужная форма, ко-
торую необходимо возродить. Но не было 
механизмов и представления о том, в какой 
форме это делать. По сути, впереди рассти-
лалась новая целина. 

Первыми откликнулись москвичи, сфор-
мировав у себя штаб и органы управления  
студотрядами. Приоритетным направлением 
было выбрано педагогическое, которое по-
лучило поддержку Правительства Москвы –  
Распоряжение «О программе «Московский 
студенческий педагогический отряд» всту-
пило в силу в этом же году. 

В 2003 году примерные контуры обрели 
реальность: государство выпустило ряд до-
кументов, которые регламентировали соз-
дание и функционирование стройотрядов 
на территории страны. Это стало возможным  
благодаря работе созданного межведом-

ственного совета по поддержке студенче-
ских отрядов в Российской Федерации.

Ключевую роль сыграло письмо Мини-
стерства образования Российской Федерации 
от 7 мая 2003 года: «Рекомендации по органи-
зации деятельности студенческих отрядов». 

В Пермской области региональный штаб 
стройотрядов был возрожден в 2003 году.  
Его возглавил Сергей Бритвин, ветеран 
стройотрядовского движения. В первый же 
год он сформировал 60 стройотрядов и воз-
родил всю сложную и многоуровневую си-
стему руководства стройотрядами. 

До 2003 года Сергей Бритвин занимался 
совсем другим, но «партия сказала «надо», 
и комсомол ответил «есть». Тем более, что 
старые связи «не ржавеют», а время стройо-
трядов у большинства из тех, кто прошел эту 
школу – одно из самых счастливых в жизни. 

Уже в 2004 году делегация пермских бой-
цов приняла участие в ставшим историческим 
Всероссийском форуме студенческих отрядов 
РФ и Учредительном съезде Молодёжного  
общероссийского общественного движения 
«Российские Студенческие Отряды». 

 
Сергей Бритвин,  

2004 г.

 
Представители  

отряда «Мечта»  
на Учредительном  

съезде Молодежного  
общероссийского  

общественного  
движения «РСО».  

Слева Бабкина Марина, 
справа Балуева  

Анастасия. г. Москва,  
2004 г.

 
Анастасия  
Чащихина.  

АНАСТАСИя чАЩИхИНА (БАЛУЕВА),  
заместитель начальника управления куль-
туры по молодежной политике админи-
страции г. Соликамска (с 2017 по настоящее 
время), командир педагогического отряда 
«Мечта» (2002–2004):

– Тогда мы были ещё студентами и, конеч-
но, всю важность и значение происходящего 
оценить не могли, но ощущение, что это 
значимое ключевое событие присутство-
вало. Нам, провинциальным студенткам,  
было всё интересно, впечатляла география 
делегаций – вся страна собралась, масштаб-
ность и размах мероприятия. Помню, что 
выдавали футболки с надписью РСО! 

«Наденем же снова мы куртки зеленые,
Вдохнем аромат целины!…»

ССО «Вега», Свердловский 
областной студенческий отряд
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Тогда же к 40-летию Пермского област-
ного студенческого отряда был выпущен 
первый сборник воспоминаний и фотодоку-
ментов «Оставим добрый след». 

В 2004 году произошло ещё одно собы-
тие, которое кажется негромким – «Урал-
cервис» начал круглогодичный проект под 
названием «Белогорский монастырь», в 
ходе которого студенты из студенческих от-
рядов круглый год безвозмездно участвуют 
в работах по восстановлению Уральского 
Афона. Работы ведутся в верхнем и нижнем 
храмах Крестовоздвиженского собора и на 
прилегающих территориях в помощь строи-
тельным бригадам. Это и расчистка руин, и 
сортировка  пригодного стройматериала из 
ранее разрушенных построек, и уборка раз-
ного строительного мусора. И, конечно, по-
мощь в повседневном быту – в трапезной, 
в хранилищах и т.д. Только за два первых 
года работы в Белогорье участие в проекте 
приняли порядка 800 членов ПМСО «Урал-
сервис». К 2019 году в этой программе  при-
няли участие около 17 тысяч студентов.

СВЕТЛАНА ПОПОВА , начальник отдела 
целевых направлений АНО ПМСО «Урал-
сервис», 2004–2019 гг.:

– Удивительное время.. Удивительные 
люди...  Замечательный, работоспособный 
коллектив единомышленников – Зональный 
штаб ПМСО «Урал-сервис»! Все яркие, амби-
циозные, с неугасающим желанием совер-
шать подвиги. Именно в 2004-м году с идеи 
Евгения Анатольевича к уже существующим 
проектам появился новый проект «Белогор-

ский монастырь». Началось всё с осенних де-
сантов. А летом 2005 года у подножия горы 
за деревней среди леса вырос, как грибочек, 
уютный палаточный кемпинговый лагерь.  

В это место невозможно не влюбиться! 
А когда начинаешь осознавать свою сопри-
частность к большому полезному делу – вос-
становление храма, тогда волна всевозмож-
ных добрых чувств накрывает и поглощает 
тебя полностью. 

Удивительные чувства! Работая, ты  
отдыхаешь!

Открытка – приглашение на Юбилейный  слёт 
Пермского краевого (областного) СО, 2004 г.

Торжественное мероприятие, посвященное  
40-летию пермского ССО, 2004 г.

Светлана  
Попова. 
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В то же время в ПГТУ был создан Перм-
ский региональный межвузовский центр 
содействия занятости студентов и трудо-
устройства выпускников, который возглави-
ла Мария Смирнова. Спустя несколько лет, в 
2007 году, он послужил своего рода базой 
для краевого Штаба стройотрядов, коман-
диром которого стала Мария Смирнова, в 
прошлом боец отряда «Мелори-2». 

МАРИя СМИРНОВА , командир Перм- 
ского краевого штаба стройотрядов с 2007 
по 2012 годы: 

– Главной нашей задачей стало информи-
рование и разъяснение, что такое студенче-
ские отряды и зачем они нужны. Как показа-
ла практика, ребятам интересно не просто 

устроиться—отработать—получить зарпла-
ту, им интересно стать частью хорошей ко-
манды или сформировать свою, придумать 
и реализовать интересные и масштабные 
проекты, выехать в другие регионы и по-
знакомиться с такими же весёлыми и зажи-
гательными, как они сами. Именно баланс 
труда, отдыха, использования технологий, 
стимулирующих личностный рост, сделал 
студенческие отряды интересными для со-
временной молодёжи. Кому-то там было 
очень трудно, и он «сломался», ушёл полный 
негатива, кому-то было трудно, но он вы-
стоял и потом ни разу об этом не пожалел, а 
кому-то было просто легко и интересно. Но 
как бы там ни было, никто из участников не 
оставался равнодушным.

 
Мария  

Смирнова. 
  

 Движение стало быстро расти, штабы 
стройотрядов стали создаваться в вузах. 
Первым из них в новой истории стал штаб 
студенческих отрядов пермской сельхозака- 
демии (сейчас ФГБОУ ВО «Пермский госу-
дарственный аграрно-технологический уни- 
верситет имени академика Д.Н. Прянишни-
кова»). Штаб возглавил выпускник родного 
вуза Алексей Блюмин.

Алексей Блюмин – из «стройотрядовской  
династии» целинников: его дед был настоя-
щим целинником, а тётя – бойцом сельхоз- 
отряда.

 
Делегация пермских студенческих отрядов  

на I Всероссийском форуме студенческих  
педагогических отрядов. г. Элиста, 2013 г.

Поначалу очень много времени уходило  
на организационную работу, на разъяснение,  
что такое студенческие отряды и зачем они  
нужны. Случались и ошибки, набивали шиш-
ки, учились работать у других регионов. Под 
руководством А. Блюмина в 2007 году в вузе 
было сформировано 5 отрядов численно-
стью 144 человека, на следующий год, 2008, 
отрядов стало уже 24, а количество бойцов 
перевалило за 400. Через 7 лет, в 2014 году в 
22 отрядах работало уже 679 студентов.

 
Весенний слёт  
студенческих отрядов 
«Новое поколение»,  
г. Пермь, 2009 г.
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ЗУЕВ АЛЕКСЕЙ АНАТОЛЬЕВИч, пер-
вый командир ССО «Строитель», замести-
тель начальника штаба студенческих отря-
дов Пермской ГСХА,  2011—2016 гг.:

– Летом 2010 года в составе сводного 
студенческого строительного отряда от 
Пермского края я отправился на свою пер-
вую целину в Ямало-Ненецкий автономный 
округ, посёлок Ямбург. Там мы занимались 
общестроительными работами: покраской, 
планировкой и различными бетонными рабо-
тами. Сказать, что мне было тяжело, это 
ничего не сказать, могу с уверенностью за-
явить, что до сих пор я так физически не 
уставал как там. Но мы не жаловались.

 Для меня моя целина, – это не самое 
лучшее лето в жизни, но однозначно – самое 
запоминающееся. За это время я получил не-
плохой опыт работы, нашёл новых друзей, 
побывал за полярным кругом и узнал, что 
такое настоящие «белые ночи».

БОЛДыРЕВ ВЛАДИСЛАВ АЛЕКСАН-
ДРОВИч, член Правления Пермского реги-
онального отделения МООО «РСО»:

– Начиная работу с отрядами в 2007 году, 
мы столкнулись со множеством вопросов. 
Большинство студентов не понимали, что 
такое стройотряды, и поэтому, чтобы сфор-
мировать отряд, приходилось вести много 
агитационной работы. Многие работодате-
ли не имели возможности принять на работу 
целый отряд студентов – 15—20 человек, да 
и скептически относились к современной мо-
лодёжи, боялись доверить серьёзный объект. 

В 2009 году Пермский стройотряд уже 
объединял три тысячи человек. Специаль-
ности были самые разные: строители, спа-
сатели для работы на городских пляжах в 
купальный сезон, проводники, промоутеры, 
педагоги, сельхозработники, служба серви-
са, отряд журналистов и даже правоохрани-
тельный  отряд (бойцы отряда следили за 

порядком на улицах города). Наиболее ак-
тивно развивалось  педагогическое направ-
ление, появлялись новые команды вожатых, 
в Перми проводились конкурсы вожатского 
мастерства, ребята выезжали на межрегио-
нальные слёты педагогических отрядов.

НАТА ЛЬя МЕЛЬчАКОВА (ДРАчЕВА), 
боец СПО «Вместе Веселей», комиссар сту-
денческих отрядов Пермского края (2009 г.), 
сотрудник краевого штаба студенческих от-
рядов (2008—2012 гг.):

– В октябре 2008 года нас, пермских сту-
дентов-вожатых направили на Межрегио-
нальный слёт педагогических отрядов в Ве-
ликий Устюг. Это было незабываемо!  Именно 
там мы впервые увидели столько активных 
ребят в зелёных куртках «бойцовках», отряд-
ные мероприятия, уголки, узнали какая инте-
ресная жизнь в отряде, услышали спевки под 
гитару, получили много вожатского опыта. 

Приехав после слёта в Пермь, мы так 
вдохновились, что создали новый педаго-
гический отряд «Вместе веселей». Нашей 
мечтой было, чтобы отряды росли и разви-
вались, чтобы у нас в городе ребята так же 
знали про «бойцовки» и отрядную жизнь. 

Одним из значимых событий для меня 
было в мае 2009 года принятие присяги ко-
миссара студенческих отрядов Пермского 
края. Важно отметить, мы все делали впер-
вые, перенимали опыт у соседних регионов, 
возрождали забытое старое, очень старались 
и трепетно относились ко всем традициям.

В августе 2010 года мы впервые поехали 
на Фестиваль песен студенческих отрядов 
«Знамёнка» в Екатеринбург. Это был для 
нас новый мир возможностей и  раскрытия 
творческого потенциала. Принимали уча-
стие сборной со всего Пермского края, про-
явили себя очень достойно, нас все запомни-
ли и приглашали к себе в гости, и мы заняли 
много призовых мест в разных конкурсах и 
стали лауреатами конкурса песен. 

Юбилей студенческих 
отрядов, 31 октября, 
ДК Солдатова,  
2009 г.

Наталья Мельчакова.Зуев Алексей. Болдырев Владислав.
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Открыткa – пригла-
шение на Юбилейный  
слет Пермского  
краевого (област- 
ного) СО, 2009 г.

Ещё одним фактором, который способ-
ствовал усилению организации, стало то, 
что в 2012 году Краевой штаб молодёжно-
студенческих отрядов был зарегистрирован 
как Пермское региональное отделение Мо-
лодёжной общероссийской общественной 
организации «Российские Студенческие От-
ряды». Это дало возможность участвовать 
во всероссийских мероприятиях и трудовых 
проектах. 

СВЕТЛАНА ПОПОВА , начальник отдела 
целевых направлений АНО ПМСО «Урал-
сервис», 2004—2019 гг.:

– Интересно было наблюдать за происхо-
дящим и одновременно быть в гуще событий. 
Отряды «Урал-сервиса», где самым молодым из 

них по году создания было уже 17—18 лет, каза-
лись мастодонтами среди отрядов вожатых, 
строителей и сельхознаправления, которые 
только-только создавались и начинали свою 
деятельность. Возраст ребят одинаковый, а 
вот традиции и опыт у отрядов разный. Одни 
ещё только «изобретают велосипед», а дру-
гие уже «модернизируют». Молодость, эмоци-
ональность, харизма была присуща всем. 

И тем было интересней работать с ребя-
тами! Они заставляли думать по-новому, ино-
гда вынуждая тебя выйти из зоны комфорта, 
и в тоже время всегда внимательно слушали 
о прошлом, принимая «твой опыт» на веру. 

А о вере ребят в зональный штаб «Урал-
сервиса» можно говорить долго и много. Дале-
ко не сразу они начинают доверять взрослому 
человеку. Это дорогого стоит.

Кощеева Ольга,  
командир СПО «Вместе 
Веселей», 2008—2010 гг.

На фото слева направо: Блюмин А., начальник штаба студенческих отрядов 
Пермской ГСХА; Садыкова Ю., комиссар краевого штаба МСО; Демина И., сотрудник 
краевого штаба МСО; Еремеева Е., сотрудник краевого штаба МСО; Киселев М. С., 
Командир Центрального штаба МООО «РСО»; Смирнова М. А., командир Краевого 
штаба МСО; Низамутдинова С.В., сотрудник краевого штаба МСО, 2012 г.
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Развитию движения способствовало и 
то, что по инициативе ветеранов стройотря-
дов был начат масштабный сбор документов,  
фотографий и воспоминаний об истории сту- 
денческого движения. На базе этого кор- 
пуса документов ГКУ «Пермский государ-
ственный архив новейшей истории» к 45- 
летию стройотрядовского движения в При-
камье подготовил сборник в двух томах 
«Когда мы были молодые», охватывающий 
период с 1965 по 1992 годы. 

В 2012 году была издана электронная 
версия этого сборника в виде CD-диска. По-
лучилось просто отлично: в документах и 
воспоминаниях, несмотря на то что все вре-
мя звучит слово «деньги», главный рефрен 
все же – «энтузиазм и бескорыстие». 

Кроме того, такая работа способствует 
сохранению преемственности и традиций 

пермских стройотрядов. А это важный мо-
мент. Дело в том, что «иногда с молодёжью и 
спорить приходится, чтобы традиции соблю-
дались», – говорит Сергей Бритвин. 

Например, молодое поколение целинки 
получает только после первого трудового 
семестра, мотивируя это так: её нужно за-
служить. А раньше целинку выдавали в пер-
вый же день, не было такого понятия «кан-
дидат». После первого же сезона она имела 
боевой вид – выгоревшая, пропитанная по-
том и запахом костра. 

Но спорить – это тоже традиция. Главное, 
что базовые ценности и дух сохраняются. 
Как и раньше в штабе шутят: повторяя слова  
Командира Центрального штаба Михаила 
Киселева: мы десять месяцев в году пашем, 
чтобы потом два месяца поработать. 

«Мечта». Стажировка в ВДЦ  
«Орлёнок Стремительный»,  
2004 г.

Бойцы пермских строительных  
отрядов, 2008 г.

 
Юлия Блюмина (Бортникова), боец  

СО «Промоутер». Слёт студенческих 
отрядов Пермского края, 2010 г.
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В 2014 году стройотрядам Прикамья ис-
полнилось 50 лет. В честь юбилея 2014-й год 
в Пермском крае объявлен Годом Студенче-
ских отрядов. На Аллее Славы была заложе-
на Звезда студенческих отрядов, а на въезде  
в Пермь со стороны улицы Героев Хасана 
открыли арт-объект под названием «Трудя-
га Дизель». Монумент стал памятником пер-
вым механизированным студенческим от-
рядам сельхозакадемии, которые появились  
в 1964 году.

Есть планы установить памятный знак 
в сквере имени 250-летия Перми, который 
находится в районе Перми II. С этого места 
стройотряды Пермской области несколько 
десятилетий отправлялись «на целину». 

Командиром краевого Штаба стройотря- 
дов с 2012 по 2015 годы была Светлана Ни-
замутдинтова, комиссаром – Мария Вафина.  
В этот же период времени были созданы 
штабы студенческих отрядов в классиче-
ском, политехническом и педагогическом 

университете. Региональная команда нового  
поколения штабистов активно училась и 
пробовала свои силы. В 2013 году на терри-
тории Пермского края была проведена Все-
российская школа командиров, в 2014 году 
Пермь вновь становится центром притяже-
ния, на этот раз – для проведения Окруж-
ной спартакиады студенческих отрядов 
Приволжского федерального округа. 

В том же юбилейном 2014 году сту-
денческие отряды впервые возглавили 
праздничную городскую первомайскую 
демонстранцию, подтвердив свое главное 
предназначение – трудиться. Была восста-
новлена традиция перед отправкой отрядов 
на выездные летние работы проводить ли-
нейку – старт третьего трудового семестра 
и вручение путёвок на целину.

«Если говорить о целях и задачах  
студенческих отрядов, то лично для  

меня это – не трудоустройство в первую  
очередь. Главное, чтобы человек стал  

человеком в истинном понимании этого 
слова, любил и ценил страну, в которой  

живет, свой регион».

Алексей Блюмин

В честь юбилея студенческих  
отрядов будет заложена звезда  
на аллее славы, 2014 г.

Впервые студенческие отряды  
возглавляют колонну, 1 мая 2014 г.

Низамутдинова  
Светлана Викторовна,

руководитель (Командир) 
Пермского регионального  
отделения МООО «РСО» 

(2012–2015 гг.)

Первомайская  
демонстрация.
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Открытие трудового  
семестра, 2014 г.
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Окружная Спартакиада  
студенческих отрядов ПФО,  

г. Пермь, 2014 г.

Современные бойцы стройотрядов ду-
мают о будущем – в рамках одного своих из 
трудовых проектов – Всероссийского педа-
гогического проекта «ПАРМА» – с 2014-го 
года реализуют для пермских школьников 
программу с названием «Союз друзей –  
Планета Целина», где школьникам даётся 
возможность в течение одной смены в лет-
нем лагере пожить жизнью бойца студотряда. 

Всероссийский  
студенческий  
отряд «Парма».

Всероссийская школа,  
г. Пермь, 2013 г.
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Первая хорошая победа на всероссий-
ском уровне тоже пришла в 2014 году. ССО 
«Строитель» (штаб аграрного университета),  
чья целина проходила на Всероссийской 
студенческой стройке «Поморье» в Архан-
гельской области на строительстве космо-
дрома «Плесецк», вернулся домой со знаме-
нем «Лучшего отряда ВСС «Поморье» 2014 г.,  
как победитель совокупности производ-
ственных и непроизводственных показа-
телей. Успехи строителей вдохновили всех 
остальных на новые достижения и смелые  
проекты. А «Строитель» в 2016-м повторил  
свой успех – уже на межрегиональной строй-
ке в Санкт-Петербурге.

А Н Д РЕ Й КО С ТА РЕ В , комиссар ССО 
«Строитель» (2014–2017 гг.):

– Поехав на ВСС «Поморье» в 2014 году 
в третий раз сразу ставили максимальную 
цель – забрать знамя.

Эта цель с каждым днём казалась всё не-
реальней и недосягаемой. Работали с 8:00 
до 20:00 и каждый вечер что-то репетиро-
вали, что-то придумывали, ставили. Это 
было трудно, но в тот же момент интерес-
но. Когда же целина подошла к концу и до-
ложна была состояться итоговая линейка 

– мы не могли дождаться этого дня. Цере-
монию закрытия перенесли на 3 дня, потом 

из-за дождя перенесли ещё на несколько ча-
сов. Когда пришли, каждая секунда длилась 
вечность. Весь отряд мечтал об этом дне, 
неоднократно представлял, но также и ду-
мали, что у нас не получилось. На закрытии 
очень много наград дали Архангельскому 
отряду «Авангард» и мы были уверены, что 
знамя уедет с ними. И вот момент наступил. 
Руководитель Архангельского РО называет 
лучший отряд по совокупности...

И говорит: «Строитель!» Мы не верили 
своим ушам, сердце билось нереально быстро.  

Кто-то плакал, кто-то смеялся, но все были 
безумно счастливы! И самое приятное, что 
зал (отряды) начали нас поддерживать и 
также радоваться нашей победе! 

Первым делом, после того как мы спусти-
лись со сцены, я побежал звонить начальнику  
штаба Блюмину Алексею Александровичу. И 
в ответ на «Мы лучший отряд стройки!» 
услышал «Так! Быстро фотку мне скиньте 
для статьи!» Долго после этого приходили 
в себя…

ССО «Строитель» ВСС 
Поморье. Знамя лучшего 

отряда стройки. В центре –  
Комолятов Ю., 2014 г.

Костарев Андрей, комиссар  
ССО «Строитель» на Всероссийском 
конкурсе командиров и комиссаров.  
Теоретический этап конкурса.  
ВССО 56, г. Челябинск. 2015 г.

Заключительная линейка подведения итогов Меж-
региональной стройки «Санкт-Петербург», 2016 г. 

Знамя вручается ССО «Строитель», Пермский край.
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В 2015 году на должность командира 
Пермского регионального отделения Мо-
лодежной общероссийской общественной 
организации «Российские Студенческие От-
ряды» был избран Алексей Блюмин. К этому 
времени он уже зарекомендовал себя, семь 
лет возглавляя штаб студенческих отрядов, 
созданный в сельскохозяйственной акаде-
мии (сегодня – Пермский аграрно-техно-
логический университет). 

 В 2018 году командир регионального 
штаба студенческих отрядов Алексей Блюмин  
был признан «Лучшим командиром регио-
нального отделения РСО Приволжского ФО». 

Алексей Блюмин – из «стройотрядов-
ской династии» целинников: его дед был 
настоящим целинником, а тетя – бойцом 
сельхозотряда. Под его руководством в 
2007 году в вузе было сформировано 5 отря-
дов численностью 144 человека. Через 7 лет,  

в 2014 году в 22 отрядах работало уже 679 
студентов. 

После того как Алексей Блюмин возгла-
вил краевой штаб, уже в 2016 году строй-
отряды Прикамья стали третьими в стране. 
К слову, в 2014 году пермский стройотряд 
был всего лишь на 19 месте, что считалось 
неплохим результатом. В 2017 и 2018 году 
удалось удержаться на третьем месте, и это 
было очень непросто. 

Основные конкуренты пермяков – Омск 
и Алтай, где очень сильные традиции ССО. 
Ещё Челябинск, Красноярск, Ижевск – мощ-
ные стройотрядовские города. Сейчас уро-
вень студенческих отрядов по стране с каж-
дым годом становится все выше и с каждым 
годом борьба за призовые места становится  
все сильнее. 

Создание Краевой ассоциации  
молодёжно-студенческих отрядов «Прикамье».  
1 ряд слева направо: Блюмин А.А., Бритвин С.Ю.,  
Низамутдинова С.В., Шляхов Е.А., Хузин Е.И., 2015 г. 

3-е место  
среди региональ-
ных отделений., 

2017 г.

  
Делегация  

Пермского края  
в Якутии на  

ВССО, 2017 г.
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А ЛЕКСЕЙ БЛЮМИН: 

– Сейчас непросто с работодателями, но 
они есть. Большие госкорпорации продол-
жают принимать на работу бойцов строй-
отрядов. Одни из крупнейших работодате-
лей – Росатом, ФПК. Во всероссийский лагерь  
«Орленок» у нас выезжают отряды спаса-
телей, в гостиничные комплексы Республики  
Крым и Краснодарского края – бойцы серви- 
са. Объекты Атомной отрасли в Воронеж-
ской, Челябинской, Ленинградской областях 
берут бойцов пермских стройотрядов. 

Туда попасть можно только по конкур-
су. Мы подаем заявки и часто выигрываем. 
Наши строительные отряды работали на  
Космодроме «Плесецк», Олимпийских объ-
ектах в Сочи, стадионе «Зенит-арена» в 
Санкт-Петербурге, в жилом районе «Акаде-
мический» в Екатеринбурге, на Ямале и др.  

Есть понимание со стороны руководства ре-
гиона по поводу использования бойцов сту-
денческих отрядов на стройках Прикамья, в 
детских оздоровительных лагерях и сельско-
хозяйственных предприятиях региона. Это 
очень важно: без государственной поддержки  
многие вопросы не решить. Зоопарк уже три 
года наши бойцы помогают строить, ЖК 
«Любимов» в г. Березники – тоже принимал 
наших бойцов. Помогали строить и живот-
новодческий комплекс в Березовском районе. 

Сейчас сами ведем несколько крупных 
трудовых проектов: Всероссийский студен-
ческий сельскохозяйственный отряд «МоСт» 
(ООО «ЭкоНиваАгро», Воронежской области), 
Межрегиональный отряд спасателей «Ат-
лант» (ВДЦ «Орленок», Краснодарский край), 
Всероссийский студенческий педагогический 
отряд «Парма» (детские оздоровительные 
лагеря Пермского края). 

ССО «Энергия», ПНИПУ,  
подстанция с. Култаево,  

работа на объектах филиала 
ОАО «МРСК Урала» –  

«Пермэнерго», 2018 г.

ССО «59 регион».  
ВСС «Нововоронеж»,  
2014 г. 

Батыркаев Азамат, командир  
ССО «Дедал», строительство  
ЖК «Любимов». Березники, 2018 г. 

Отряд спасателей.  
Санаторий «Полтава-

Крым», 2019 г.
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Бойцы Всероссийского сельскохозяйственного  

отряда «МоСт» («Молочный Стандарт»).  
Работа на объектах агрохолдинга «ЭкоНива-АПК». 

Воронежская область, 2019 г.
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С 2018 года активно включились в собы-
тийное волонтёрство. Создали студенческий 
волонтерский отряд «Пермские Медведи», 
который за недолгое время существования 
принял участие в крупных мероприятиях 
проводимых в регионе (ХХ Чемпионат мира 
по греко-римской борьбе среди ветеранов, 
Международный турнир по профессиональ-
ному тайскому боксу (муайтай) «MUAYTHAI 
FACTORY» («Фабрика муайтай»), Первенство 
России по фигурному катанию, Финал Все-
российских соревнований юных хоккеистов 
(2006–2007 года рождения) «Золотая шайба» 

им. А. В. Тарасова, Чемпионата России и Пер-
венстве среди юниоров по тайскому боксу,  
Всероссийские соревнования по фигурному  
катанию на призы заслуженного тренера 
России Татьяны Анатольевны Тарасовой, 
Всероссийский фестиваль «Студенческая 
концертно-театральная весна»).

Мы чувствуем, как меняется отношение 
руководства края к студенческим отрядам, 
как растёт поддержка государства. У нас 
положительная динамика и на всероссий-
ском уровне. 

Студенческий волонтерский отряд «Пермские медведи»  
на XX Чемпионате мира по греко-римской борьбе среди  

ветеранов, встреча волонтёров с Героем России, трёхкратным 
олимпийским победителем по греко-римской борьбе, депутатом  

Государственной Думы РФ Александром Карелиным, г. Пермь, 2018 г. 

Волонтеры службы  
регистрации участ-
ников на «Большом 
фестивале футбола». 
Пермь. 2019 г.

Волонтеры регла-
ментно-мандатной 
службы Всероссийского 
фестиваля «Российская 
студенческая весна». 
Пермь. 2019 г.
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Если говорить про отдельные достижения 
пермских вузовских штабов, то в 2015 и 2017 
годах бойцы студенческих отрядов Перм-
ского ГАТУ заняли первое место на Все- 
российском конкурсе студенческих отрядов 
вузов Минсельхоза России среди 54 участ-
ников. Это была огромная радость. В 2017 
году на территории студенческого кампуса  
появился арт-объект «Душа студотряда». Что 
это, как вы думаете? Конечно, гитара. 

С 2015 года именно Пермский ГАТУ стал 
базой для краевого штаба стройотрядов, 
предоставив помещение и всемерно по-
могая во всех делах и начинаниях. Здесь 
считают, что это молодёжное объединение  

делает очень правильное дело. Возможно, 
причина в том, что ректор ПГАТУ Алексей 
Андреев является ветераном стройотря-
довского движения. Он строил БАМ. 

А ЛЕКСЕЙ АНДРЕЕВ, ректор ПГАТУ: 

– Студенческие отряды – уникальное яв-
ление в истории человечества. Каждый че-
ловек в молодости должен почувствовать 
себя востребованным, понять, что ему до- 
веряют. Студенческие отряды – наилучший  
способ пережить это, поэтому я очень рад, 
что это движение снова на подъёме. 

В крае успешно развиваются и другие 
вузовские штабы, кипит работа и в терри-
ториях, ведь отрядная жизнь – явление не 
только города Перми. Бойцов и отрядов 
становится все больше в Соликамске Берез-
никах, Чусовом, Краснокамске, Чайковском, 
Лысьве, Кунгуре.

Памятник «Душа  
студотряда».

Бойцы и комсоставы СМО  
«Салюс» и СМО «Адреналин», 2018 г.

СПО «Мечта»,  
г. Соликамск

СПО «Асгард»,  
г. Чусовой.

Алина Ювакаева,  
руководитель  

направления  
медицинских от- 

рядов регионального  
штаба с 2018 г. 
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ЕЛИЗАВЕТА СИМАКОВА , боец (2014),  
комиссар (2015), командир штаба студенче-
ских отрядов ПНИПУ (с 2016 года по насто-
ящее время):

– За последние годы отряды политеха  
совершили невероятный скачок вверх по всем  
направлениям деятельности. И это не случай-
ность. Это результат продолжительной, 
местами тяжёлой, работы. Хочется отме- 
тить именно 2018–2019 год. За этот период 
в нашем штабе произошла череда важных со-
бытий: первые юбилей, школа отрядных пресс-
служб, слет отрядов политеха и Новый год для 
бойцов штаба. Успешная реализация данных 
мероприятий повысила как количественные, 
так и качественные показатели отрядов 
политеха. Кроме того, укрепилась команда 

штаба, теперь у нас есть руководители всех 
направлений деятельности, действующих в 
ПНИПУ, и отдельно – координатор доброволь-
ческой деятельности, который сотрудничает 
с внешними организациями, нуждающимися 
в социальной помощи, и поддерживает связь 
поколений студенческих отрядов! Во многом 
благодаря поддержке нашей дружной команды 
я стала победителем фестиваля «Студент го- 
да ПНИПУ 2019» в номинации «Руководитель 
студенческой организации». 

Я очень рада, что с каждым днём мы раз-
виваемся, воплощаем в жизнь неординарные 
идеи и пополняем свои ряды новыми бойца-
ми! Дальше – только вперёд! Покорять но-
вые вершины, становясь с каждым годом всё 
лучше, ведь штаб политеха один из самых 
перспективных, есть куда расти. 

Штаб студенческих отрядов политех-
нического университета в период с 2016 по 
2018 год смог увеличить численность бойцов 
своих отрядов более, чем в два раза. Разви-
ваются отряды не только педагогического 
направления и отряды проводников, но и 
сервисного направления и строительного, ко-
торые исторически прославляли студотряды 
пермского политеха.

Итак, что сделали бойцы пермских строй- 
отрядов такого, что вывело их в лидеры 
стройотрядовского движения страны? 

Они формируют и развивают отряды раз-
ных направлений, в том числе профильных  
и специализированных: по итогам 2018 года  

в регионе действует 87 отрядов по 6 на-
правлениям трудовых отрядов (строитель-
ные, медицинские, сельскохозяйственные, 
педагогические, сервисные, проводников) и 
отряды волонтёрские. 

Ежегодно более двух с половиной тысяч 
бойцов участвуют в летнем трудовом семе-
стре; выезжают на трудовые объекты в реги-
оне и за его пределами, а также на всероссий-
ские и межрегиональные трудовые объекты,  
притягательные своими соревнованиями по 
производственным и непроизводственным 
показателям.

Елизавета Симакова.
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Они организовали и реализуют свои тру-
довые объекты всероссийского и межрегио-
нального значения: Всероссийский сводный 
педагогический отряд «ПАРМА» (с 2014 
года, на территории Пермского края), Все-
российский сводный сельскохозяйственный 
отряд «МоСт» (с 2016 года, на территории 
Воронежской области), Межрегиональный 
сводный отряд спасателей «Атлант» (с 2017 
года, на базе ВДЦ «Орленок»), Межрегио-
нальный сводный сельскохозяйстввенный 
отряд «Агротех» (с 2018 года в Калужской 
области).

Спасатели МСОС  
«Атлант». Обслужи- 

вание пляжей ВДЦ  
«Орленок». Краснодар-

ский край, 2019 г.

Бойцы МССхО «Агротех», 
работа на объектах ООО 
«ЭкоНива-АПК Холдинг». 
Калужская область. 
2018 г.

     

   ВСПО «ПАРМА», 2018 г.
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Бойцы проходят профессиональную 
подготовку по специальностям, по которым 
трудоустраиваются летом, и занимают при-
зовые места в окружных и всероссийских 
конкурсах профессионального мастерства.

Профобучение  
студотрядов  

Перми

Бойцы СПО «Антарес»,  
занявшего II место  
во всероссийском конкурсе  
«Лучший студенческий  
педагогический отряд-2018».

Они активно участвуют в спортивных и 
творческих фестивалях и соревнованиях  
как в регионе, так и на окружном и всерос-
сийском уровне.



Спартакиады  
студенческих  
отрядов.

Виталий Мальцев,  
руководитель  
сельско- 
хозяйственного  
направления  
Пермского  
регионального  
отделения  
МООО «РСО».

ССО «59 регион», 2018 г. СПО «Друзья», 2018 г.

Сервисный отряд 
«Комильфо».
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Из архива  
ССО «Строитель»  
и ССО «59 регион».

Окружная школа, 
Казань, 2019 г.

Сервисный отряд  
«Молотов».
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Одним из важных проектов для Перм-
ского края является Молодежная патриоти-
ческая акция «Десант Прикамья», которая 
появилась в 2015 году. Это была инициатива 
«снизу». Ребята ездили работать в Алтай-
ский край, увидели, что такое волонтерский 
«Снежный десант» и загорелись сделать та-
кое же в Пермском крае. Суть его — помощь 
пенсионерам и ветеранам войны, маломо-
бильным категориям граждан, а также рабо-
та со школьниками: профориентация, спор-
тивные мероприятия и творческие вечера. 

Первой точкой десанта стал Берёзов-
ский район Пермского края, куда приехали 
24 студента аграрно-технологического уни-

верситета и семь дней работали на благо 
общества: очищали от снега памятники ге-
роям Великой Отечественной войны и ре-
ставрировали их, помогали сельским жите-
лям в решении насущных проблем.

С 2018 года «Десант Прикамья» стал 
частью «Снежного десанта РСО» и получил 
поддержку администрации губернатора и 
правительства Пермского края. 

К 2019 году «Десант Прикамья» состоял 
уже из восьми отрядов шести вузов Прикамья.  
К этому времени бойцы уже поработали в 
Красновишерском, Чердынском, Усольском, 
Осинском, Соликамском, Большесосновском  
и Пермском районах. 

Помощь социальному объекту. Пермский муниципальный район, 
Кукуштанское сельское поселение, 2018 г., ОДП «Пилигрим» 
(штаб студенческих отрядов ПНИПУ).

Моргунова Ольга, представитель Студенческих 
отрядов Алтайского края в составе ОДП «Млечный 
Путь» (ПГАТУ) на шефской помощи. Усолье, 2017 г.

Challenge — Это по-нашеМу162
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Координатор МПА «Десант Прикамья» 
с 2015–2019 г., командир ОДП «Малахит» 
2015–2017 г., боец ССО «Строитель» АРТЮ-
хИНА (САННИКОВА) ИРИНА:

– Многим кажется, что это мелочь – 
принести кому-то воды, почистить от сне-
га крышу или нарубить дров, но одиноким 
пожилым людям такая помощь  очень облег-
чает жизнь в зимнее время.

На сегодняшний день Молодёжная патрио-
тическая акция «Десант Прикамья» продолжает  

набирать обороты. Сейчас,  в копилке посе- 
щённых территорий Красновишерский, Чер-
дынский, Усольский, Пермский, Осинский, Бе-
рёзовский, Октябрьский, Соликамский, Боль-
шесосновский районы, город Кудымкар и город 
Лысьва. В численности отрядов так же наблю- 
дается рост: в 2017 году на сезон выехали 4 
отряда, в 2018 году – 6, в 2019 – 8! К акции  
присоединились более трёхсот студентов из 
20 учебных заведений Пермского края, а также 
представители из Алтайского края, Омской, 
Пензенской, Вологодской областей и г. Москвы.

Наш край холодный и промышленный, но 
здесь всегда были люди, желающие сделать 
мир чуточку лучше. Пермские меценаты Мо-
розов, Дягилев, Мешков – это люди, научив-
шие нас помогать нуждающимся, если есть 
возможность. Это самое светлое и доброе 
мероприятие. Акция очень полезна,  жители  
деревень сразу чувствуют, что к ним пришла 
помощь и потому принимают наших ребят 
хорошо. Слова благодарности от местных жи-
телей – лучшая награда за проделанную рабо-
ту, а приглашение приехать на следующий год –  

доказательство того, что все не зря. По-
думать только, не одна сотня современных 
студентов готова питаться в школьной 
столовой, ночевать  в спортзалах школ или 
помещениях сельских домов культуры, в те-
чение 6 месяцев готовить программу, репе-
тировать, на 10 дней оставлять свои дела, 
семьи, учёбу, лишь бы подарить своё тепло 
какой-нибудь одинокой старушке, проживаю-
щей в глубинке. 

Ирина Артюхина,  
координатор  
патриотической акции 
«Десант Прикамья». 

Игры на свежем воздухе  
с маленькими кудымкарцами.  
ОДП «Пилигрим» (ПНИПУ).  
Кудымкар, 2019 г.

ОДП «Млечный Путь» 
(ПГАТУ), Тарасов Никита,  
командир отряда на 
шефской помощи в 
Соликамском городском 
округе, 2018 г.
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АНАСТАСИя ДОБРЕНКО, комиссар Пермс- 
кого регионального отделения МООО «Рос-
сийские студенческие отряды»: 

– Главной уставной целью студенческих 
отрядов является трудоустройство. Это 
значит, что в первую очередь отряды – это 
производственная деятельность, поиск объ-
емов и формирование подготовленных ко-
манд, направляемых на эти объемы. А вот 

Анастасия Добренко, организатор и ведущая 
Всероссийского конкурса комиссаров студенческих 

отрядов. Ростов-на-Дону, 2018 г.

Тёплые вечера  
в кругу близких 
людей на целине, 
СПО «Эйдос». 

добровольческая и общественная, равно как 
и творческая и спортивная деятельность – 
сопровождают жизнь бойцов неотделимо от 
первоочередной задачи. Настолько неотде-
лимо, что иногда по затраченному времени 
намного превосходят производственную. А в 
целом – это процесс трудового и патриоти-
ческого воспитания граждан своей страны. 

СВО «Пермские  
Медведи».



ССО «Фундамент»  
(штаб СО ПНИПУ).

 
СПО «СПИНКИС».

 
СВО «Пермские  
медведи».  
Заливка бетон- 
ных дорожек  
в музее  
«Пермь-36».

Бойцы  
ВССхО «МоСт»,  

2018 г.

СОП  
«Стрела».

 
Боец СО «Промоутер»,  

работа спасателем  
ДСОЛ «Морская волна»,  

п. Джубга, 2016 г.



Пусть говорят,  
что романтики  
вымерли!  
Из архивов ССО 
«Строитель».
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Жила бы 
страна 

родная 
и нету других 

забот

ЮРИЙ МИРОНОВ, боец (1971), главный 
врач ЗССО «Тайга» (1974), главный врач от-
ряда «Кама» (1975), главный врач областно-
го штаба (1976–1980), главный врач МСЧ №9 
до 2002 года: 

– Я охотник, часто езжу в Коми округ 
и вижу там здания, где кирпичом выложено  
слово «ПГМИ». Это значит, строили студен-
ты-медики. Часть из них уже руины. Когда-
то здесь были коровники и свинофермы.  

Ничего уже не осталось, только следы  
деятельности. 

Но есть и другие примеры. Их очень 
много. Люди продолжают жить в домах, 
которые построили стройотряды, дороги и 
мосты используются, заводы работают. 

Главный след, который оставили строй-
отряды, – в биографии и характере людей, 
которые прошли эту школу, в разнообразии 
знаний и умений. 

«Мы строим целину,  
а целина строит нас». 

МАГС–1
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ПёТР ВИННИчЕНКО: 

– Стройотряды научили меня общению с 
любой категорией людей: от простого рабо-
тяги, бригадира и до начальника строитель-
ного управления. 

МАРИНА  КОРКУНОВА , боец СО «Ас- 
соль» (1987–1989), заместитель генераль- 
ного директора РА «Кучер»:

– Для нас, филологов, работавших на сплав-
ном рейде, стройотряд стал ещё и первым  
прикосновением к истинному народному языку. 

НИКОЛАЙ ТКАчЕНКО: 

– Стройотряды – это школа организа-
ции себя, приобретение опыта. Никакие за-
нятия в институте не дадут того, что мож-
но получить в стройотряде. Перспективы  
есть. Чем больше людей эту школу пройдут, 
тем будет лучше для всех. И для каждого че-
ловека, и для всех нас. 

Что только ни происходило за время тре-
тьего трудового семестра! Как забыть клубок 
змей в ведре, который достал из колодца в Ка-
захстане? А гнус Гайнского района, палящий  

Когда ещё представится возможность  
покататься на такой лодке, словно бы взятой из  
этнографического музея? Только в стройотряде!  
Фото из архива Ольги Яковлевой.

зной и изматывающие дожди? И про то, как 
ложишься на кровать и проваливаешься, как 
в туннель. И тут же кричат: «Подъём»!

Или вот – белые грибы, которые собирали 
в вагонные тележки. 15 минут и готово! А неза-
бываемый загар сплавщиков: когда руки почти 
черные, а там, где был спасжилет, – белое. 

Самое частое высказывание о времени, 
проведенном в студенческом отряде, такое: 

– У меня все настоящие друзья в жизни – 
с тех, стройотрядовских времен. Если надо –  
приедут и сделают, придут и помогут. 

Стройтряды давали не только первые 
самостоятельно заработанные деньги, но и 
навыки работы в команде, и лидерские ка-
чества. Что такое руководить коллективом в 
700 человек, когда тебе самому 22? 

Иными словами, стройотряды были сво-
еобразным МВА: уникальным местом, кото-
рое стало генерировать лидеров – людей, 
которые в условиях неопределенности мо-
гут выполнить в поставленный срок любую 
задачу и мобилизовать людей. 

Впрочем, почему были? Так остается до 
сих пор. 
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МАРИя СМИРНОВА: 

–  Студенческие отряды – это техноло-
гия, которая подготовит вас ко взрослой жиз-
ни, уберет с ваших глаз «шоры» и «розовые 
очки», даст вам адекватную оценку, изменит 
восприятие и докажет, что на самом деле у 
вас огромные возможности и многое доступ-
но, научит ценить труд и достигать наме-
ченных целей. Если вы будете настойчивы, 
упорны, будете работать с полной отдачей, 
студенческие отряды не останутся в долгу, 

они дадут вам настоящих друзей, интересные 
проекты, увлекательные путешествия. Часть 
из этого перерастет в настоящую дружбу, 
любовь, вашу любимую профессию. Приходи-
те в студенческие отряды, расширяйте соб-
ственные границы, ищите своё место в жизни. 

Я не знаю ни одного бойца студотряда, 
который был бы неуспешен в своей трудо-
вой деятельности. Если человек прошел эту 
дорогу труда, он будет востребован всегда. 
Особенно это касается тех, кто был коман-
диром, комиссаром, руководителем штаба.

Так и получилось, что костяк управ-
ленцев Перми и края составляют бывшие 
стройотрядовцы.

Бетон в свое время мешал и Валерий Че-
решнев, сейчас академик, а когда-то рядовой 
преподаватель, боец ССО «Гейзер» (ПГМИ); 
Виталий Кривощеков, комиссар отряда 
«Кама» (1985) – сегодня, возможно, лучший 
нейрохирург в стране; Игорь Шубин, комис-
сар зонального отряда проводников «Урал-
cервис» (1979) – теперь депутат Государ-
ственной Думы; Светлана Левченко, первый  
командир «Урал-cервис», сейчас исполни-
тельный директор РОО «Пермское земля-
чество»; Николай Шевелев, первый прорек-
тор Политеха – раньше был командиром  
ЗССО «Экспресс» (1980); Сергей Чикулаев – 
командир ЗССО «Экспресс» (1988), депутат 
Государственной Думы РФ и так далее. 

Всего к 1978 году в регионе стройотря-
довскую школу прошли почти 130 тыс. че-
ловек, а к сегодняшнему времени – 250 тыс. 
человек – внушительная цифра! Даже по-
явились стройотрядовские династии: есть 
семьи, где два, а то и три поколения семьи 
участвовали в стройотрядовском движении. 
Это не трудовые династии в прямом значе-
нии этого слова. Но верность ценностям 
впечатляет! 

Для многих стройотряд стал социаль-
ным лифтом, причем, со временем роль 
«связей», полученных во время третьего 
трудового семестра, только увеличивалась –  
есть много историй успеха, движущей си-
лой которых является слово ССО. 

Бойцы ССО вспоминают 
минувшие дни. 1998 г. 

Фото из архива  
Сергея Бритвина. 

День строителя, 1983 г.

Романтика стройотрядов.
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НИКОЛАЙ ТКАчЕНКО: 

– Стройотряды – большая школа. Берут 
и ставят человека на участок работы, а он 
представления не имеет, что надо делать. 
Но находит выход. Нужно отвечать за лю-
дей, организовывать быт, решать финансо-
вые проблемы. Добиваться, чтобы все мате-
риалы поступили. 

Подарки судьбы, которые можно было 
получить в стройотряде, были разными. 

Сейчас сложно представить, каким бо-
гатством были джинсы, которые по госцене 
разрешили купить бойцам стройотряда в уни-
вермаге Губахи в 1980-е годы, как и ящик ту-
шёнки. Или вот пример: почти все бойцы свод-
ного отряда «Терек» купили в Аргуне книгу  
Коллинза «Лунный камень», вышедшую в 
Чечено-Ингушском издательстве. «В годы де-
фицита это было ценное приобретение». 

А ЛЕКСЕЙ БЛЮМИН: 

– Боец стройотряда, окончив вуз, выхо-
дит с 4–5 рабочими специальностями. На-
пример, боец-механизатор получает права 
на управление трактором разных категорий. 
Поэтому ребят совершенно по-другому встре-
чают на рынке труда. Кроме того, в процессе  
работы студенты видят, как устроены но-
вейшие технологии, и это тоже повышает их 
ценность как будущих специалистов. 

Губернатор Пермского края Максим 
Решетников с Алексеем Блюминым 

в колонне студенческих отрядов на 
первомайской демонстрации, 2018 г.

Пётр Винниченко рассказывает, как 
приехали к ним в отряд девчонки из отряда-
побратима «Уралочка». «В ходе праздника  
у нас получилось что-то вроде студенческой 
свадьбы. Как бы шуточной. (…) Последствия 
этой шутки проявились позже. Эти ребята 
стали действительно мужем и женой, сегодня  
у них трое детей и они счастливы». 
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ТАТЬяНА ЕЛЬКИНА, сотрудник ОШ ССО  
(1977–1991): 

– Поощрение моральное имело значение 
не меньшее, чем первая зарплата. Ежегод-
но, в начале августа, в День строителя, все 
зональные отряды одного направления съез-
жались на фестиваль. 

Областные слёты стройотрядовцев, где 
подводились итоги третьего трудового семе-
стра, проходили осенью либо в театре оперы и  
балета, либо во Дворце культуры имени Сверд-
лова (сейчас имени Солдатова, – прим. ред.). 

Во время торжественной части, на ко-
торую приезжали и ректоры ВУЗов, и руко-
водители предприятий, и секретари обко-
мов КПСС и ВЛКСМ, отличившимся вручали  
почетные грамоты, нагрудные знаки, пере-
ходящие знамена и вымпелы. 

Фестивали проходили то в Кудымкаре, то в 
Березниках, то Чайковском или в Перми. И це-
лый день, а то и два, бойцы выступали на сцене, 
общались, соревновались на спортивной арене. 

Рассказывают, что ректор ПГМИ Евге-
ний Вагнер очень любил приезжать на фе-
стиваль, а перед этим посещал все отряды 
своего института. Да не один, а с делегаци-
ей из парткома. Он был почетным бойцом. 

СЕРГЕЙ МАРГОЛИН: 

– Раньше все ректоры предельно внима- 
тельно относились к стройотрядам. Такие 
страсти кипели при подведении итогов! Пре- 
стижно было выиграть. Три вуза бились за 
первое место: политех, университет и мед- 
институт. И каждый из этих вузов имел 2–3 
зональных отряда. А что такое зональный 
отряд в советское время? По сути – органи- 
зация, сопоставимая со строительным тре-
стом. Областной ССО в разные годы осваивал 
от 8 до 14 млн руб. – значительная сумма! 

Командир Беляев.

Награждение бойцов студенческих отрядов.  
Справа — Е.А. Вагнер (1918–1998), академик  

АМН СССР (1986), заслуженный врач РСФСР, заслу-
женный деятель науки РСФСР, ректор Пермской  

государственной медицинской академии.
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А ЛЕКСЕЙ БЛЮМИН: 

– Сейчас, когда подводим итоги, тоже 
непросто. Все хотят выиграть. Как и рань-
ше, победителю мы вручаем переходящее 
знамя, а вымпел остается в отряде навсег-
да. Мы тоже стараемся проводить общие 
мероприятия, чтобы сплотить ребят. Как и  
раньше, подведение итогов у нас проводится  
осенью. Но есть праздник, на который прихо-
дят стройотрядовцы всех лет: и сегодняшние 
студенты, и те, кто работал на настоящей 
целине, и стройотрядовцы самых массовых 
лет – 70-80-х. Это 17 февраля – День Россий-
ских студенческих отрядов, установленный 
президентским Указом № 86 «О Дне студен-
ческих отрядов». Документ Владимир Путин 
подписал 21 февраля 2015 года. Дата выбрана 
не случайно, ведь 17 февраля считается да-
той возрождения деятельности современных  

студенческих отрядов, в этот день в 2004 го- 
ду в Москве на Всероссийском Форуме, по-
священном 45-летию студенческого строй-
отрядовского движения, было учреждено 
молодежное общероссийское общественное 
движение «Российские Студенческие Отря-
ды». Также 1 мая мы традиционно собираемся  
разными поколениями движения студенче-
ских отрядов. Наша колонна открывает го-
родскую демонстрацию. Уже несколько лет с 
нами идет губернатор Пермского края Мак-
сим Решетников. 

Одной из форм поощрения раньше была 
поездка на Всесоюзные слёты студенческих 
отрядов, которые проходили в Москве или 
в столицах союзных республик. Сценарий 
иногда включал и неожиданные моменты.  

Так, в 1984 году, когда слёт проходил в 
Алма-Ате, организаторы решили проверить 
стройотрядовскую квалификацию приехав-
ших бойцов – предложили достроить дом, 
коробка которого уже стояла. От Пермской 
области делегатом был главный инженер 
ЗССО «Экспресс», в прошлом боец СО «Аэли- 
та» Юрий Трясцин: «Естественно, мы в грязь 
лицом не ударили, и через несколько дней 
дом был готов к отделочным работам». 

«А если бы девочку какую послали», – 
задумчиво комментирует Сергей Бритвин. 
Или, того хуже, – функционера из обкома 
ВЛКСМ, не державшего в руках топора! Но 
всё было по-честному. И в этом, пожалуй, 
одно из главных слагаемых того, что, спу-
стя десятилетия, бывшие бойцы стройотря-
дов вспоминают с гордостью. Хорошо быть 
честным и приносить пользу! 

  

Из архива ССО  
«Фундамент».

Традиция песен  
у вечернего  

костра.

ССО «Фундамент».

Из архива ССО  
«Строитель».  

Целина, 2018 г.
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К значимым достижениям люди относят 
и значки, которые выдавали после целины, –  
ими гордились. 

Лучшая коллекция значков могла бы 
быть у Вячеслава Беляева, командира линей-
ного отряда «Урал-70» (1977—79), главного 
инженера ЗССО «Кама» (1982—85), сейчас – 
генерального директора «Медлайф-Медси». 
У него – 15 наград ЦК ВЛКСМ! Но жизнь была 
сложной, только воспоминания остались. К 
100-летию комсомола просили его сделать 
свою фотографию в целинке и со значками. 
Искали, но так и не смогли весь комплект со-
брать. Самыми важными он считает: Почет-
ный знак ЦК ВЛКСМ, «Мастер Золотые руки», 
Знак ЦК ВЛКСМ «Книга Почета ЦК ВЛКСМ», 

медали «Воинская доблесть», «Спортивная 
доблесть», «За отличие в труде». 

Получали стройотрядовцы и государ-
ственные награды, но с ними было непро-
сто. Всё было по разнарядке и было обидно,  
когда человек, отработав ударно команди-
ром отряда, окончив ВУЗ, так не получал по 
итогам пятилетки заслуженную награду. 

Что характерно, у каждого региона 
стройтряды имели свои значки, шевроны и 
вымпелы. В Пермском областном штабе всю 
символику производили сами – от идеи и 
эскизов до размещения заказа на заводе. 

В этом направлении Урал-cервис, по-
жалуй, был самым продвинутым – они ста-
ли работать над тем, что сейчас называется  

«фирменный стиль» тогда, когда в ходу было 
только словосочетание «наглядная агитация». 

Есть рассказы, как уламывали ребята из 
«Урал-cервиса» Лысьвенский завод – нужны  
были чайники с их символикой во времена, 
когда такие заказы не брали принципиаль-
но! В общем, совсем неудивительно, что 
они смогли выжить тогда, когда остальные 
стройотряды по разным причинам не смог-
ли продолжить работу. 

Что ещё дали стройотряды? Добро!

ЮРИЙ МИРОНОВ: 

– Закалка студенческих отрядов дала лю-
дям добро. Добро между людьми, я имею в виду. 
Вот моему сыну 48 лет, и он говорит: папа, 
я не могу поверить, что вы столько време- 
ни дружите. А мы собираемся каждую неделю! 

 
Наградные  
документы
Сергея Бритвина.

Бойцовка  
Сергея  
Бритвина.
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Это обязательно. Как сложились тогда меж-
ду нами отношения, так они и остались – до-
верительные. Могу позвонить и знаю, что 
мне не откажут. Это не блат, а хорошие до-
брые отношения между людьми. Стройотря-
ды многим дали путевку в жизнь. У кого были 
способности, все могли их проявить. 

Незабываемый дух стройотрядовско-
го братства – вот что столько десятилетий 
объединяет людей, а ещё атмосфера душев-
ности, которой в жизни так не хватает. 

ЕВГЕНИЙ ШЛяхОВ: 

– Главное в стройотрядах не трудо-
устройство. Здесь создается свой мир, своя 
атмосфера, куда люди хотят возвращаться  
снова и снова. 

Именно это заставило бойцов отряда 
«Ветлан» через много лет после окончания 
учебы, собраться снова, назвать себя «Вете-
ран Ветлана» и, взяв отпуск, поехать с домо-
чадцами в места, где работали в молодости. 

Не ради денег – все, что заработали, отдали  
в детский дом. 

Это то, что собирает 1 мая все поколе-
ния стройотрядовцев – много лет колонна 
ССО идет первой на демонстрации в Перми. 

ВячЕСЛАВ БЕЛяЕВ: 

– У наших родителей была целина, у нас 
стройотряды. У нынешних молодых – своя 
молодость и свои важные стройки. Ребята – 
замечательные. Пусть всё у них получится! 

СЕРГЕЙ БРИТВИН: 

– Многое удалось сохранить не благо-
даря, а вопреки. Разрушается быстро, а вос-
становить нелегко. Время идет вперед, из-
менилась страна, изменились названия, но 
не изменились цели, задачи и содержание у 
нынешнего поколения бойцов «Российских 
студенческих отрядов». Ребята, которые эту 
школу прошли, – никто не потерялся. Всем 
по жизни навыки и умения стройотрядов-
ские сильно пригодились. 

ССО «Строитель»,  
ПГАТУ, Всероссийская 

студенческая стройка 
«Академический»,  

г. Екатеринбург, 2015 г.  
Автор фото:  

Орехова Дарья.  
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Пермский  областной  штаб,  командиры

1965 

1966-69 

1970-1971 

1972 

1973-75  

1976-77  

1977-82  

1983-84  

1985-90  

1991  

1991-92

Пермский  краевой  (областной)  штаб 

2003-2006

2007-2012 

2012-2015 

2015

Борис Семейных, командир районного целинного отряда

Александр Решетилов 

Санат Ханбеков 

Евгений Волобуев 

Николай Ткаченко 

Леонид Стародубцев 

Николай Жариков 

Станислав Гришин 

Владимир Хлызов 

Геннадий Коренев 

Вадим Шакирзянов Наталья Медведева 

Наталья Драчева (в замуж. Мельчакова)

Мария Вафина

Юлия Садыкова (в замуж. Чепкасова)

Мария Вафина

по настоящее время – Анастасия Добренко

Сергей Бритвин

Мария Смирнова 

Светлана Низамутдинова 

по настоящее время – Алексей Блюмин

комиссары  Пермского  краевого  штаба, 
регионального  отделения

2007-2008  

2009 

2010-2011 

2012 

2013-2015

2015
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